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З А С Е Д А Н И Е  П Р Е З И Д И У М А  
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

28 ноября в Кремле под 
председательством Н, В. 
Подгорного состоялось засе
дание Президиума Верхов
ного Совета СССР.

Президиум обсудил вопро
сы, связанные с подготовкой 
повестки дня четвертой сес
сии Верховного Совета 
СССР девятого созыва, и 
принял соответствующее по
становление. Рассмотрены 
также предложения Пред
седателя Совета Союза 
А. П. Шитикова и Предсе
дателя Совета Национально
стей В. П. Рубена о порядке 
работы сессии и заседании 
Советов Старейшин палат. 
Секретарю Президиума BeD- 
ховного Совета СССР М. П. 
Георгадзе поручено доло
жить на сессии об Указах 
Президиума, вносимых на

утверждение Верховного Со
вета СССР.

Президиум Верховного 
Совета СССР заслушал со
общения председателя пла
ново-бюджетной комиссии 
Совета Национальностей 
Н. И. Масленникова и пред
седателя планово-бюджетной 
комиссии Совета Союза 
Г. И. Ващенко о предвари
тельном рассмотрении этими 
комиссиями народнохозяйст
венного плана и бюджета 
СССР на 1976 год, а также 
отчета -об исполнении бюд
жета за 1974 год, представ
ленных правительством . в 
Верховный Совет СССР. 
Председателя планово-бюд
жетных комиссий доложили 
Президиуму о том, что в хо
де предварительного рас
смотрения. плана и бюджета 
на 1976 год было обращено

внимание на проверку реа
лизации рекомендаций по
стоянных комиссий, изло
женных в заключениях по 
плану н бюджету на 1975 
год.

В своем постановлении 
Президиум отметил, что пла
ново-бюджетными и отрасле
выми комиссиями с участи
ем комиссий по делам 
молодежи проделана зна
чительная работа по
предварительному рассмот
рению Государственного 
плана развития народного 
хозяйства СССР и Государ
ственного бюджета СССР на 
1976 год и подготовлены по 
ним заключения для пред
ставления Совету Союза и 
Совету Национальностей 
Верховного Совета СССР.

(ТАСС).

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ СОРЕВНОВАНИЯ
Бюро Томского обкома 

КПСС, исполком област
ного Совета депутатов 
трудящихся, президиум 
облеовпрофа н бюро об
кома ВЛКСМ приняли 
постановление «Об ито
гах социалистического 
соревнования городов, 
районов, сельских и по
селковых Советов за луч
шее проведение работ по 
строительству жилья, 
объектов коммунального 
хозяйства, соцкультбыта, 
благоустройству и сани
тарному содержанию на
селенных пунктов за Ш 
квартал 1975 года».
В постановлении отме

чается, что местные Советы, 
коллективы предприятий, 
организаций, совхозов, кол
хозов я других учреждений 
под руководством партий
ных организаций в III квар
тале 1975 года проделали 
определенную работу по 
строительству жилья, объ
ектов соцкультбыта, разви
тию коммунального хозяй
ства, благоустройству и по
вышению Санитарной куль
туры населенных пунктов. С 
начала 1975 года построено 
79 километров водопровода, 
19,1 километра канализаци
онных и 15,5 километра 
тепловых сетей, 28 водона
порных башен, установлено 
290 водоразборных коло
нок, 12.158 газовых и быто
вых электроплит, освещено 
209 километров улиц и до
рог, капитально отремонти

ровано свыше 230 тысяч 
квадратных метров жилья и 
330 тысяч квадратных мет
ров фасадов зданий. Насе
ление отработало на благо
устройстве 420 тысяч чело
веко-дней. В ходе соревно
вания большой объем работ 
выполнен в Томске.

Бюро Обкома КПСС, обл
исполком, облсовпроф и об
ком ВЛКСМ решили первое 
классное место по итогам 
соревнования за III квартал 
1975 года среди районов не 
присуждать: ни один район 
области полностью не вы
полнил условия социалисти
ческого соревнования.

Второе место в соревно
вания районов с вручением 
переходящего Красного зна
мени обкома КПСС, облис
полкома, облеовпрофа и об
кома ВЛКСМ присуждено 
Чашкжому району (секре
тарь райкома КПСС И. Ф. 
Григорьев, председатель 
райисполкома В. Д. Лари- 
ков, секретарь' райкома 
ВЛКСМ И. А. Пазинич).

Третье место с вручением 
почетной грамоты обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
присуждено Верхнекетскому 
району (секретарь райкома 
КПСС В. Б. Ильин, пред
седатель райисполкома
В. И. Агуреев, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. Ф. Тур
бин).

Среди сельских и посел
ковых Советов первое место 
с вручением переходящего

Красного знамени обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
присуждено Новокусковско
му сельскому Совету Аси- 
новского района (предсе
датель М. Ф. Мигунов).

Второе место с вручением 
почетной грамоты, обкома 
КПСС, облисполкома, обд- 
еовпрофа и обкома ВЛКСМ
— Иштавскому сельскому 
Совету Кривошеянского 
района (председатель А. Д. 
Ры балов).

Третье место с вручением 
почетной грамоты обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ
— Богашевскому сельскому 
Совету Томского района 
(председатель Ю. Н. Тяпи- 
чев).

Отмечена хорошая работа 
по благоустройству, • озеле
нению и санитарной очист
ке населенных пунктов в 
г. Колпашеве, Кировском, 
Шегарско-м, Кожевников- 
ском, Асиновском, Томском 
районах, Шегарском и Ко- 
жев’Никовском сельских Со
ветах.

Обком КПСС, облиспол
ком, облсовпроф, обком 
ВЛКСМ обязали горкомы и 
и райкомы КПСС, райгорис- 
полкомы, профсоюзные и 
комсомольские организации 
взять под особый контроль 
строительство жилья, объ
ектов коммунального хозяй
ства и соцкультбыта, .при
нять меры к безусловному 
вводу их в эксплуатацию в 
1975 году.

Комсомольске - молодеж
ная бригада шоферов совхо
за «Корниловский» Томско
го района отлично потруди
лась в завершающем году 
девятой пятилетки. Со сво
им обязательством коллек

тив справился успешно н 
завершил план пятилетки в 
июне. Сейчас шоферы 
бригады, возглавляемой 
Н. Аржанннковым, работа
ют, ежедневно перевыпол
няя сменные задания.

НА СНИМКЕ: члены
бригады (слева направо) —• 
комсомолец Владимир Кула
ков, коммунист Юрий Бога
нов, комсомолец Вениамин 
Адальчук, коммунист (Ни
колай Аржанников.

Фото Е. Лисицына.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ Т ОВА РИЩУ Л. И. БРЕЖНЕВУ
В связи с присуждением 

«Золотой медали мира» 
имени Ф. Жолио-Кюри това
рищу Л. И. Брежневу в его 
адрес поступают поздрави
тельные телеграммы от ру
ководителей коммунистиче
ских партий, партийных и 
государственных деятелей 
социалистических стран.

Леонида Ильича Брежне
ва сердечно поздравил от 
имени членов партийно-пра
вительственной делегации 
ЧССР Генеральный секре
тарь ЦК КПЧ, Президент 
ЧССР Г. Гусак, Он подчерк
нул выдающийся вклад 
Л. И. Брежнева в дело за
щиты мира, его неутоми
мость и энергию в борьбе за 
разрядку напряженности, за 
укрепление дружбы и со- 
трудни^-тва между наро
дами. S -

Первый О, щетарь ЦК 
СЕПГ Э. ХонеМер, поздра
вил Л. И. Брежнева от име
ни Центрального Комитета 
Социалистической единой 
партии Германии. В теле
грамме Э. Хонеккера гово
рится, что президиум Все

мирного Совета Мира Bbipaj 
зил этой высокой наградой

27 ноября в Москве со
стоялась встреча актива со
ветского Комитета защиты 
мира, посвященная 25-ле
тию Всемирного Совета 
Мира и итогам закончившей
ся в Ленинграде Всемирной 
конференции представите
лей национальных движе
ний за мир.

Выступившие на встрече 
советские и зарубежные

ту большую оценку, кото
рую дает последовательной 
политике мира, проводимой 
КПСС и ее Генеральным 
секретарем, также и народ 
Германской Демократиче
ской Республики.

От имени коммунистов и 
трудящихся ’ Монгольской 
Народной Республики и от 
себя лично Л. И. Брежнева 
поздравил Первый секре
тарь ЦК МНРП, Председа
тель Президиума Великого 
Народного хурала Ю. Це- 
денбал. Успех ленинской 
внешней политики и после
довательная целенаправлен
ная борьба КПСС и Совет
ского государства за мир, 
демократию и социальный 
прогресс, за выполнение 
исторической Программы 
мира, говорится в телеграм
ме, неразрывно связаны с 
неутомимыми усилиями и 
искренней заботой Л. И. 
Брежнева о развитии и ук
реплении процесса разрядки 
напряженности, установле
нии принципов мирного со
существования государств с 
•различным общественным 
строем и обеспечении всеоб
щей безопасности.

участники конференции под
черкивали, что сторонники 
мира на всех континентах 
горячо приветствуют вруче
ние Генеральному секрета
рю ЦК КПСС " товарищу 
Л. И. Брежневу высшей на
грады Всемирного Совета 
Мира — «Золотой медали 
мира» имени Ф. Жолмо-Кю- 
ри. Ораторы отмечали ог
ромный успех развития

От имени Центрального 
Комитета Коммунистиче
ской партии США Л. И. 
Брежнева поздравили наци
ональный председатель пар
тии Генри Уинстон и Гене
ральный секретарь Гэс 
Холл. Вместе с миллионами 
людей в Соединенных Шта
тах Америки и во всех ча
стях света, отмечается в щ  
телеграмме, мы поздравля
ем Вас с награждением 
«Золотой медалью мира» в 
знак признания Вашей по
стоянной и последователь
ной преданности делу борь
бы за мир. Вы выполняете 
историческую задачу в ин
тересах всего человечества, 
говорится в телеграмме, и 
мы высоко ценим Ваш ог
ромный вклад в дело оздо
ровления международной 
обстановки.

Товарища Л. И. Брежне
ва поздравили Генеральный 
секретарь ЦК Коммунисти
ческой' партии Эквадора 
Педро Саад, Генеральный 
секретарь Прогрессивной 
партии, трудового народа 
Кипра Э. Папаиоанну.

Телеграммы продолжают 
поступать.

защиты мира
движения борцов за мир, 
крупный вклад Советского 
Союза в достижение разряд
ки международной напря
женности.

Участники встречи одоб
рили призыв ленинград
ской конференции о развер-; 
тывании массовой кампании 
поддержки нового Сток
гольмского воззвания.

(ТАОС).

Встреча в советском Комитете

На днях обком  КПСС провел семинар первых секретарей  
горком ов и райкомов партии. Были обсуждены вопросы уси
ления экономической работы на лесозаготовительных и дере
вообрабатывающих предприятиях области, улучшения орга
низации социалистического соревнования за повышение эф
фективности производства. Участники семинара заслушали 
сообщения начальника объединения «Томлеспром» Л. С. Иль
ницкого, главного механика объединения В. П. Стрельцова, 
директора Томского деревообрабатывающ его комбината 
А. К. Чеперегииа, секретаря парткома предприятия А. П. 
Зайцева, побывали на Томском Д О Ке. Было заслушано со
общение заведующ его отделом административных органов  
обком а КПСС В. В. Садовского.

Перед участниками семинара выступил первый секретарь 
обкома КПСС Е. К. Лигачев.

зилась почти на 2 рубля. В 
результате выпуск товарной 
продукции уменьшился на 
236 тысяч рублей. Числен
ность же рабочих, воору
женность механизмами пре
вышают плановую. Отсюда 
и тяжелое финансовое поло
жение предприятия, справ
ляющегося с планом заго
товок.

Пример Лайского леспром-, 
хоза — не исключение. За 
10 месяцев задания по реа-

Резервы эффективности 
лесозаготовительного

Девятая пятилетка для 
лесных предприятий области 
была годами технической, 
организационной, техноло
гической перестройки. Вы
полняя постановление ЦК 
КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов партии 
по мобилизация коллекти
вов предприятий па повыше
ние эффективности лесоза
готовительного производ
ства», партийные комитеты, 
хозяйственные руководите
ли последовательно внедря
ли новые формы организа
ции труда, прогрессивные 
методы работы. Это позво
лило преодолеть отставание 
лесной промышленности, 
стабилизировать деятель
ность предприятий, несколь
ко повысить ритмичность 
производства и увеличить 
объемы заготовок. Послед
ние 3 года объединение 
'«Томлеспром» справляется 
с заданиями по вывозке и 
производству деловой дре
весины, реализации продук
ция, росту производительно
сти труда. На лесозаго
товках основной формой ор
ганизации труда стали ук
рупненные бригады. На 
большинстве предприятий 
пог.рузка и вывозка древе
сины производятся только 
экипажами, работающими по 
одному наряд-заданию. Кол
лективные формы орга
низации труда внедряются 
на ремонтных и вспомога
тельных работах. Хорошо 
себя зарекомендовали тран
спортные цехи — их .в обла
сти сегодня 10. Оправда
лось укрупнение леспромхо
зов, создание лесопромыш
ленных комплексов.

Все это дало значитель
ный эффект. Если в 1972 г. 
средняя выработка на одно
го рабочего в объединении 
«Томлеспром» составляла 
3.400 кубометров, то нын
че только за 10 месяцев 
она равна 3.800. В 1973 го
ду вахтовым методом было 
заготовлено 640 тысяч кубо
метров, а в этом — около 
1,5 миллиона кубометров 
древесины. Впервые в за
пас на складах . уложено 
около миллиона кубометров 
леса, то есть создана основа 
для более четкой работы в 
будущем году.

Перестройка предприя
тий, широкое комплексное 
внедрение всего нового 
шли под непосредственным 
постоянным руководством 
горкомов и райкомов пар
тии, первичных партийных 
организаций, позволили 
выявить и серьезные недо
статки в деятельности лес
ной промышленности. Как 
подчеркивали участники се
минара, это , прежде всего 
неудовлетворительная эко
номическая работа, нерит- 

I мячность производства. 
Чтобы позысить его эффек
тивность, недостаточно толь
ко наращивать объемы ле
созаготовок. Не менее 
важно снижать затраты на 
заготовку каждого кубомет
ра, за счет рациональной 
разделки повышать выход 
деловой древесицы, каче
ство и сортность сдаваемой 
продукции. В этом направ
лении на предприятиях 
объединения «Томлеспром»,

производства
управлений топливной про
мышленности, лесного хо
зяйства еще сделано край
не недостаточно. Удорожа
ние себестоимости товарной 
продукции, большие непро
изводительные затраты, 
снижение фондоотдачи пов
лекли за собой невыполне
ние планов по прибыли. В 
результате за годы пятилет
ки государство недополучи
ло десятки миллионов руб
лей. Пострадали из-за не
внимания к экономике и 
коллективы многих пред
приятий: они остались без 
фондов экономического сти
мулирования. Значит, лиши
лись значительных средств 
для развития производства, 
поощрения лучших работни
ков.

Так, за 10 месяцев 9 пред
приятий объединения «Том
леспром» не отчислили ни 
рубля в фонды экономиче
ского стимулирования, 9 
предприятий произвели от
числения в минимальных 
размерах. По .объединению 
•вместо 3.350 тысяч руб
лей начислено 1.837 тысяч. 
При выполнении заданий 
по снижению себестоимости 
продукции сверхплановые 
убытки составили 2.852 ты
сячи рублей. Только на 
штрафы с начала года ушло 
свыше 2,5 миллиона рублей. 
Это в основном штрафы за 
несвоевременную поставку 
продукции, за простои тран
спорта, низкую культуру 
лесозаготовок. Такое могло 
произойти только ПОТОМУ, 
что руководители многих 
предприятий по-прежнему 
озабочены только достиже
нием количественных пока
зателей. Они тратят свое 
время на оперативную рабо
ту. На современном же 
этапе пренебрежение эконо
мическими методами управ
ления производства приво
дит к невосполнимым поте
рям.

Убедительным подтверж
дением этого служат ре
зультаты хозяйственной 
деятельности Лайского лес
промхоза. На предприятии 
за 10 месяцев вывезено 
сверх плана 15,4 тысячи 
кубометров, разделано 5,3 
тысячи кубометров древеси
ны, реализовано дополни
тельно продукции на 61 ты
сячу рублей. Все количест
венные показатели намного 
перекрыты. Влтесте с тем 
удорожание себестоимости 
товарной продукции состави
ло 417 тысяч рублей, сверх
плановые убытки—348 ты
сяч. Как же коллектив пред
приятия «растерял» такие 
большие средства? Леспром
хоз недодал 7 тысяч кубо
метров деловой древесины. 
Получил ее на 2,5 процента 
меньше, чем позволяли от
веденные массивы. Снизил
ся выход более качествен
ных сортиментов. По сра
внению с прошлым го
дом стоимость кубометра 
проданной древесины сни-

лизацин продукции не вы
полнили 5 предприятий объ
единения, по Товарной про
дукции — 10. На семинаре 
было убедительно показано, 
что отставание почти всех 
коллективов вызвано каче
ственными факторами:
уменьшением выпуска дело
вой древесины и цены про
даваемого леса.. Объедине
ние «Томлеспром» из-за 
снижения качества разделки 
недополучило по 16 копеек 
на каждом кубометре, или 
«недобрало» товарной про
дукции почти на 900 тысяч 
рублей. Эти цифры настоя
тельно требуют серьезного 
улучшения работы нижних 
складов, широкой организа
ции соревнования за рацио
нальную разделку древеси
ны. У партийных комитетов 
есть опыт его проведения. 
Это движение, начатое по 
инициативе коммуниста 
бригадира раскряжевщиков 
из Ингузетекого леспромхо
за М. М. Тнхановича за по
вышение качества сортимен
тов.

За. годы пятилетки лесо
заготовительные и дерево
обрабатывающие предприя
тия области пополнились 
современным производитель
ным и дорогостоящим обо
рудованием. Должной, же 
отдачи от технического пе
ревооружения не получено. 
Фондоотдача в объединении 
значительно снизилась. Это, 
обусловлено несколькими 
факторами, среди которых 
решающее влияние оказали 
медленное освоение проект
ных мощностей и низкий 
коэффициент использования 
техники. Так, коэффициент 
использования трелевочных 
тракторов составил в прош
лом году всего 0,47 при пла
не 0,56], На предприятиях 
содержится излишнее коли
чество дорогостоящей тех
ники, за которую произво
дятся значительные амор
тизационные отчисления. За 
трелевочный трактор, на
пример, они равны 3 тыся
чам рублей в год. В Ингу- 
зетском же леспромхозе 
36 лишних тракторов, в Но- 
вотегульдетском — 22, в 
Катайгинском — 18. Во что 
они обходятся, подсчитать 
нетрудно. Самые большие 
сверхплановые затраты по 
объединению — перерасход 
средств на содержание обо
рудования.

Пути улучшения исполь
зования механизмов, зна
чит,, и роста фондоотдачи 
определены — повышение 
технической готовности тех
ники, увеличение сменности 
ее использования. Опыт пе
редовых коллективов дока
зал возможность использо
вания механизмов в две и 
три смены. Настало время 
от экспериментов повсеме
стно переходить к много
сменной работе. Очень важ
но, чтобы на каждом пред
приятии были составлены 
планы перехода на лесоза

готовки в 2— 3 смены. Пар
тийные комитеты должны 
взять под самый строгий 
контроль осуществление 
таких планов, добиться со
ответствующей перестройки 
управленческого аппарата, 
вспомогательных служб.

За два последних года в 
леспромхозах заметно улуч
шилась организация ремон
та техники. Внедрение бри
гадного метода ремонта, пе
ресмотр условий оплаты 
труда позволили привлечь 
в эту службу опытных спе
циалистов. Сейчас необходи
мо сделать следующий шаг 
— повысить . роль централь
ных механических мастер
ских, сконцентрировать в 
них основные работы, пе
рейти на агрегатный метод 
обслуживания механизмов. 
Централизация ремонта 
имеет особое значение для 
удешевления содержания 
оборудования, улучшения 
его использования.

Основные окономические 
показатели деятельности 
предприятий зависят от це
лого ряда взаимосвязанных 
причин. И каждая из них 
требует постоянного внима
ния. В объединении «Том
леспром» 12 предприятий не 
справились с заданием по 
росту производительности 
труда. Участники семинара, 
анализируя причины этого, 
отметили основные момен
ты: недостатки в организа
ции и нормировании труда, 
низкую трудовую дисципли
ну и недостаточную •. квали
фикацию рабочих, нерацио
нальное соотношение коли
чества людей, занятых" на 
основном Я вспомогатель
ном производстве, невыпол
нение заданий по номенкла
туре изделий, и выпуску то
варной продукции.

Так-, только из-за потерь 
■времени, связанных с про
гулами, простоями, отпуска
ми без содержания, объеди
нение недодало товарной 
продукции более чем на 
миллион рублей. Вот почему 
укрепление трудовой дис
циплины было и остается 
одним из решающих фак
торов роста производитель
ности труда. Партийные ко
митеты еще не сумели до
биться нужной действенно
сти от мероприятий, на
правленных на повышение 
дисциплины труда и быта. 
И это направление в дея
тельности парткомов сегод
ня является главнейшим.

Устойчивость экономики 
предприятий во многом обу
словливается ритмичным 
наращиванием объемов про
изводства. Почти во всех 
леспромхозах произошло 
увеличение объемов загото
вок. Значительно медленнее 
развиваются мощности дере
вообрабатывающих пред
приятий по лесопилению и 
особенно1 по комплексной 
переработке древесины. 
Пуск Асиновского завода 
древесноволокнистых плит, 
строительство его второй 
очереди и строительство за
вода древесностружечных 
плит в г. Томске значитель
но повлияет на структуру 
выпускаемой продукции, 
рост производства, обеспе
чит почти полное использо
вание отходов лесопиления. 
Но основным резервом 
остается не новое строитель
ство, а реконструкция двй- 
ствующих предприятий.

С этой точки зрения за
служивает изучения и рас
пространения опыт Томско- 
го __ деревообрабатывающего 
комбината, с которым позна
комились участники семи
нара. Здесь многое сделано 
для улучшения подготови
тельных участков (биржи 
сырья и других), сумели 
создать условия для более 
производительной работы 
лесорам, механизируют тру
доемкие процессы, заботят
ся о рациональном ис
пользовании сырья. Хо
рошо организовано на 
предприятии соревнование 
рамных потоков. Освое
но на комбинате про
изводство щитового паркета, 
современной встроенной ме
бели. Все это позволило кол
лективу ДОКа работать бо
лее стабильно, с лучшими 
экономическими показателя
ми по сравнению с другими 
томскими деревообрабаты
вающими предприятиями, 
получить . сверхплановые 
прибыли. Томские дерево-

обработчики досрочно вы
полнят задания пятилетки, 
приняли повышенные обяза
тельства в честь XXV съез
да КПСС.

Конечно, на предприятии 
сделано еще далеко не все. 
Не решен целый ряд. техни
ческих вопросов, допускают
ся нарушения трудовой 
дисциплины, медленно сни
жается текучесть кадров. 
Но здесь созданы предпо
сылки для устойчивого раз
вития, более полного исполь
зования мощностей. Так, в 
будущем году намечается 
увеличить объем производ
ства на 5 процентов, что 
значительно выше, чем пла
нируется другими деревооб
рабатывающими предприя
тиями. Опыт Томского ДОКа 
показывает, как- и за счет 
чего нужно наращивать вы
пуск изделий, снижать их 
себестоимость. Он тем более 
важен, что увеличение вы
пуска продукции в объеди
нении «Томлеспром» в бли
жайшие годы приходится 
большей частью на дерево- 
обработку. Только за счет 
загрузки имеющихся мощ
ностей эта отрасль может 
дать дополнительно продук
ции почти на 3 миллиона 
рублей.

В выступлениях участни
ков семинара подчеркива
лось, что улучшение эконо
мической деятельности дол
жно стать главным направ
лением в работе партийных 
организаций, хозяйственных 
руководителей. На большин
стве предприятий сегодня 
умеют провести тщательный 
анализ производства. Но 
этот анализ еще не стал ору
жием перемен. Выводы о ре
зультатах хозяйственной 
деятельности не подкрепля
ются продуманными, целе
направленными действиями. 
Готовясь к новой пятилетке, 
нужно активно, настойчиво 
прививать у специалистов и 
рабочих любовь к цифрам. 
А это невозможно, если к 
экономике не повернутся 
партийные комитеты. Слиш
ком еще : редко на партий
ные собрания, на бюро, пле
нумы райкомов партии вы
носятся вопросы себестои
мости продукции, фондоот
дачи, внедрения низового 
хозяйственного расчета. Не 
всегда правильно партийные 
комитеты оценивают абсо
лютные показатели, видят 
их реальное значение. Так, 
работа ^руководителей пред
приятий по созданию запа
сов оценивается только по 
количеству уложенных кубо
метров. Гораздо правильнее 
.выявить пропорциональ
ность между планом лесоза
готовок и созданными запа
сами. Чем лучше это соот
ношение, тем более благо
приятные условия обеспечи
ваются для устойчивой ра
боты предприятий.

Понятно, что нельзя рас
сматривать экономические 
результаты в отрыве от те
кущих производственных 
дел. Чем рациональнее, ра
зумнее они выполняются, 
тем меньше будет произве
дено затрат в конечном ито
ге. Вот почему сейчас осо
бое .внимание должно быть 
уделено вывозке древесины. 
Практически все; предприя
тия только зимой могут 
■взять ее с . делян, н доста
вить на нижние склады 
Максимальная загрузка ма
шин, только в три смены, 
создание хороших зимних ! 
дорог, преимущественно ле
дяных—-необходимые уело- I 
вия своевременной вывозки ] 
всей древесины. Уже самый 
первый экономический ре
зультат — снижение затрат 
на транспортировку леса за
ставляет, сделать все, чтобы I 
■выполнить основной Объем I 
вывозки до мартовских ме- 1 
гелей. Не добиться этого — J 
значит поставить под уп- | 
розу работу леспромхозов I 
в течение нескольких меся- I 
цев. Сегодня центр лесоза- [ 
готови-тельного производ- I 
ства, следовательно, и центр 
организаторской, политиче
ской работы партийных ко
митатов, переместился в 
транспортные службы. Бу
дущие экономические пока
затели во многом зависят 
от того, насколько оператив
но и с меньшими затратами 
будет доставлена древесина 
на нижние склады.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- 30 ноября 1975 года

Стрежввская автотранс
портная контора — ровес- 
пица поселка и вместе с 
ним в 1976 году может от
метить 10-летний юбилей. 
За годы своего существова
ния коллектив тра/нсиорТни- 
ков окрей н развился. Осо
бенно благотворными были 
годы 9-й пятилетки. Партий
ная организация совместно 
е адагиии-отранией, решая 
задачи, поставленные XXIV 
съездом КПСС, смогла по
вести дело таким образом, 
что коллектив стал одним из 
лучших среди Транспортни
ков « Главтюменнефтегаза».'

Мы выполнили пятилет- 
вее задание к 105-й годов
щине со дня рождения В. И. 
Ленина. Эта трудовая побе
да -- результат широко 
развернутого социалистиче
ского соревнования. Особен
но действенное соревнование
в колонне № 6, передовом 
коллективе нашего пред
приятия. Лидирует бригада, 
руководимая кандидатом в 
члены КПСС А. А. Егоро
вым, которой в каяуй 58-Й 
годовщины Великого Октяб
ря присвоено звание «Брига
да коммунистического тру
да». Отличные успехи у 
Комсомольске - молодежной 
бригады Александра КофВ- 
йова, награжденной в этом 
ГОДУ вымнелОм ЦК ВЛКСМ.

Важным участком в руко
водстве предприятием пар
тийное бюро считает подбор 
и расстановку кадров. В от
стающие коллективы мы 
направляем специалистов, 
п о л ь зу ю щ и х с я  доверяем ра
бочих, знающих дело, ини
циативных коммунистов. 
Несколько лаг назад, отста- 
юшугб автоколбШ̂ У № 4 воз- 
гладил мастер ремонтных 
мастерских В. Г. ГерЦвояьф. 
Сейчас эта колонна — одна 
из л у ч ш и х  в Стрежевской 
АТК."

Партийные организации 
колонн, профсоюзный коми
тет и администрация регу
лярно подводят итоги сорев
нования, распространяют 
опыт лучших. Действует эф
фективная система мораль
ных и материальных стиму
лов. Сейчас в коллективе 
138 ударников коммуни
стического труда, 69 удао- 
ников 9-Й пятилетки, 80 
победителей социалистиче
ского соревнования Алек
сандровского района. Роди
на высоко оценила труд на
ших передовиков. Орденами 
я медалями за годы пяти
летки награждены 13 чело
век.

В районе хорошо знают

ИДЕМ К СЪЕЗДУ,------------------

Во  г л а в е  
к о л л е к т и в а
кавалера ордена Трудового 
Красного знамени М. Ф. 
Рящикова. Это ОН с группой 
Водителей в суровую Зиму 
1966 года привел первые 
автомобили на землю, где 
вырос СтреЖевой. Это ему 
я его Товарищам отведены 
яркие строки в Недавно Из
данной книге под названи
ем «СтреЖевой*. Принципи
альный коммунист, ОТЛИЧ
НЫЙ товарищ, прошедший 
путь от водителя до началь
ника самой большой автоко
лонны, — таким знаем мы 
Михаила Федоровича.

С 1967 года работает у 
нас ветеран труда и войны, 
кавалер многих боевых на
град, лучший наставник мо
лодежи, бригадир слесарей 
коммунист А. И. Дубровин, 
награжденный за свой 
вклад в Выполнение пяти
летий орденом ТруДОВой 
Славы III степени. Ордена 
«Знак Почета» удостоены 
руководители передовых 
бригад, коммунисты В. А. 
КосГОрной и И. А. Марков. 
За труд и большую общест
венную работу награжден 
орденом Трудовой Славы III 
степени и М. Н. Шнятим. 
Эти И многие другие передо
вика производства — наша 
гордость, золотой фонд пар
тийной организации.

У иаС много молодежи. 
Партийное бюро, комитет 
ВЛКСМ старались возмож
но шире вовлекать молодых 
в социалистическое сорев
нование, воспитывать у них 
сознательное отношение к 
труду. Разработаны условия 
соревнования за звание 
«Лучшая комсомольско- 
молодежная бригада», «Луч
ший экипаж», «Лучший мо
лодой рабочий». Повседнев
ная забота я помощь стар
ших товарищей помогают их 
росту.

Транспортники всегда бы
ли запевалами соревнования 
среди комсомольских кол
лективов Стрёжевого. Се
годня таким запевалой ста
ла бригада вахтовых перево
зок из колонны № 2, кото
рую возглавляет И. И. Кри- 
гер. Несколько месяцев 
назад он принят кандидатом 
в члены KltCC. Бригада ра
ботает дружно и слаженно, 
так, как это присуще ком
сомольцам. Нет замечаний 
от заказчиков, нет И дорож- 
нО-Т раНс Портных происшест
вий. На Трудовом календаре

этого коллектива уже давно 
1976 год.

С творческим огоньком 
трудятся комсомольцы: шо
фер Виктор Арзамасцев, 
механик-водитель тягача 
Александр Азмукин, трак
торист Николай Вайцель и 
многие другие.

Политический и трудовой 
подъем вызвало в коллекти
ве постановление ЦК КПСС 
«О социалистическом сорев
новании за достойную встре
чу XXV съезда КПСС». 
Йриняты повышенные обяза
тельства. Ранее намечалось 
выполнить годовой план к 
15 декабря, но в ответ на 
призыв партия коллектив 
решил завершить его на де
сять дней раньше. За эти 
дни будет дополнительно пе
ревезено 100 тысяч тонн 
грузов.

Слово Транспортников не 
расходятся с делом. Десяти
месячная программа выпол
нена по всем показателям. 
Сверх задания перевезено 
596 тысяч тонн народнохо
зяйственных грузов. План 
по грузообороту перевыпол
нен без малого в полтора 
раза.

Напряженные социалисти
ческие обязательства за
вершающего года будут, ко
нечно, выполнены. Коллек
тив Стрежевской АТК обя
зался также досрочно, к 20 
февраля, выполнять двух
месячный план 1976 года.

Партийная организация, 
проводя курс на организа
цию действенного социали
стического "соревнования, 
никогда не забывает о резер
вах. Укрепляется трудовая 
дисциплина, внедряются в 
производство современное 
оборудование и механизмы, 
повышается роль ' советов 
НТО и ВОИР, содержатель
нее становятся личные
творческие планы наших 
инженерно-технических ра
ботников.

Остается месяц до конца 
года. В следующем пятиле
тий перед коллективом
встанут более сложные за
дачи, для выполнения кото
рых потребуется много сил 
и знаний. Мы уверены, что, 
как и прежде, коммунисты 
АТК будут идти в авангар
де, достойными делами
встретят XXV съезд КПСС.

Н. КРЮКОВ,
секретарь партбюро
Стрежевской автотран

спортной конторы.

Н АШ ШЛИФОВАЛЬНЫЙ
участок впору сравнить с 
барометром, по которому 

можно определять состояние дел 
во всем цехе. Шлифовка деталей 
— последняя операция перед 
сборкой. И бывало, что основная 
нагрузка на наш участок приходи
лась на конец месяца. От того, 
как мы Сработаем в эти по
следние дни, зависел план цеха.

Сейчас положение меняется, 
начинаем мы привыкать к 
ритмичности. Я мог бы на
звать множество причин, Ко
торые еще тормозят вне
дрение в производство необ- 

- ходимой четкости. Это очень 
старое оборудование, теку
честь кадров. Но мне хочет
ся сказать о другом. О том, 
что, даже в таких условиях 
может произойти коренной 
поворот к лучшему, если со
циалистическое соревнова
ние станет длй всех необхо
димостью.

Шлифовщиком я работаю 
уже тринадцать лет. Досроч
но, в июле этого года, выполнил 
пятилетний план. Мой самый глав
ный резерв, обеспечивший этот ус
пех, —большой производственный 
опыт. Приходится шлифовать де
тали диаметром от трех милли
метров до четырех сантиметров. 
Обработка их ведется по второму 
классу Точности. Причем детали 
самые разнообразные, до пятиде
сяти наименований. Иной день до 
шести раз за смену приходится 
перестраивать станок. И большой 
навык позволяет мне точно опре
делять оптимальный режим обра
ботки. Это экономит минуты, да
ет отличное качество шлифовки'.

На нашем участке трудятся ве
тераны производства Екатерина

Ивановна Жарикова, Серафима 
Андреевна Юровская, Таисия Ми
хайловна Гавриленко. Это передо
вые работницы, посвятившие за
воду не один десяток лет своей 
жизни. Они лидируют в соревно
вании, всегда досрочно выполняют 
планы и принимают повышенные 
обязательства. Это люди, прошед
шие суровую школу трудных во
енных и послевоенных лет. Они 
хорошо помнят то время, когда от

тензия к пополнению, которое 
приходит на завод из училища. Мы 
прежде всего видим, что ребятам 
не прививают чувство ответствен
ности за свое дело, нет у нйх и 
гордости за профессию рабочего. 
В нашем цеХе Сейчас на новичков 
обращают особое внимание. Ведь 
совершенно ясно, что сегодняш
ний новичок завтра станет глав
ной фигурой В цехе. Созданы ком- 
сомольско-молодежнЫе бригады,.

Пятилетка и мы

ВОСПНТЙТЕЛЬ- 
СО РЕВ НОВИНКЕ

каждого рабочего зависела победа 
на фронте, когда каждая деталь 
изготавливалась с особым старани
ем. На всю жизнь сохранилась в 
сердцах ветеранов огромная от
ветственность за свое Дело.

Й они стараются привить это 
чувство молодежи. Новое попол
нение наш электромеханический 
завод получает в основном нз 
профессионально .- технического 
училища № 1. Это старейшее 
училище. На заводе Трудятся де
сятки людей, получивших профес
сии токарей, слесарей в стенах 
этого учебного заведения. Они 
давно стали уважаемыми людьми, 
ими гордится коллектив.

Но сейчас у нас большие пре-

которые трудятся очень успешно.. 
Нынче, начинай перепланировку 
цеха, мы выделили специальное 
помещение для спортивных меро
приятий. В цехе оборудована ком
ната, где могут заниматься уча
щиеся вечерней школы.

Сделано, казалось бы, многое, й 
все-таки недостаточно. Текучесть 
кадров в цехе еще большая. Как 
же нам удержать но-виЧка, как ув
лечь его производством? Думаю, 
что в этом нам могло бы оказать 
огромную услугу Социалистиче
ское соревнование.

Я знаю, что любому рабочему, 
будь он ветеран или новичок, да
леко нё безразлично, как к нему 
относится общественность. И До

ски почета, стенные газеты, опе
ративные «молнии» выражают 
общественное мнение. На нашем 
шлифовальном участке новичок 
учится профессии несколько меся
цев. Й даже когда начинает рабо
тать самостоятельно, коллектив 
цеха не знает результатов его 
труда. Успехов больших у него 
нет, так что обнародовать в стен
газете или на доске показателей 
нечего. Вроде все закономерно.

Но в то же время нельзя за- 
*  бывать и о самолюбии моло

дого рабочего. Ведь это тот 
возраст, когда порой само
любие определяет и многие 

jgag поступки Тут вовремя ска
занное доброе слово, к ме
сту написанная похвала мо
гут решить очень серьезные 
проблемы.

Мы отмечаем заслуги пе- 
редовйков-ветеранов. Види
мо, необходимо предавать 
гласности и то, что сдела
ли новички. Пусть на спе- 

_ _  циальном стенде обнароду
ются показатели их труда, 

рассказывается, как наши моло
дые осваивают профессию.

Успехи нашего механосборочно
го цеха в производстве становятся 
все ощутимее. Коллектив принял 
на себя повышенные обязательст
ва в честь XXV съезда КПСС. 
Роль социалистического соревно
вания, позволившего использовать 
многие резервы производства, 
очень велика. Задача сейчас за
ключается в том, чтобы с ПОМО
ЩЬЮ соревнования воспитывать 
молодежь, прививать ей лучшие 
традиции рабочего класса.

Б. ПАНОВ, 
шлифовщик цеха № 1 элект

ромеханического завода.
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Пред пусковой ритм
Ны. Комсомолка Вера Гай
дученко—с Алтая. Закончив 
одно из строительных учи
лищ, Надя Красникова вме
сте с Надей Савинковой 
продолжают учебу в строи-

Правофлатовые
пятилетки НА РУБЕЖАХ ДЕСЯТОЙ

18 НОЯБРЯ КОЛЛЕК
ТИВ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«ТОМСКСТРОЙМАТЕРИА- 
ЛЫ» РАПОРТОВАЛ О 
ВЫПОЛНЕНИИ ЗАДАНИЙ 
ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПРО-
д у к ц и и . про и зво ди 
те л ь н о с ти  ТРУДА И ПО 
ПРИБЫЛЯМ.

Сразу приведу несколько 
цифр. Они хорошо иллюст
рируют самоотверженный 
труд коллектива. Досрочно 
завершили план пяти лет 
4 предприятия, 18 бригад и 
более 200 передовиков. 
Объем реализации промыш
ленной продукции возрос йо 
сравнению с 1970 годом на 
42,1 процента, производи
тельность труда — на 36 (Г 
Нынче получено более ю с  
тысяч рублей прибыли. 
Предприятия объединения 
три года успешно работают 
в новых условиях планиро
вания и экономического сти
мулирования..

Полностью освоены мощ
ности по производству ГЛИ
НЯНОГО кирпича, минерало
ватных изделий и нерудных 
материалов. Стройки Томска 
и области в нынешней пяти
летке получили больше, чем

в предыдущей: кирпича—на 
300 млн. * штук, нерудных 
материалов — на 2 млн. ку
бометров, минераловатных 
изделий . — на 600 тысяч 
кубометров, извести — на 
82 тысячи тонн.

Начато изготовление ли
цевого и эффективного кир
пича, прошивных минерало- 
ватных матов, силикатной 
ф&саДНой ПЛИТКИ, феноло- 
пласта и Других новых мате
риалов.

На предприятиях внед
ряется новая техника, почти 
полностью обновился парк 
землеройных машин, повы
силось качество продукции.

Вошли в строй мощности 
на 60 мЛН. Штук условного 
кирпича в год на Туганеком 
заводе силикатных стеновых 
материалов и на 20 млн. 
штук условного кирпича на 
заводе стеновых материа
лов. Строятся крупные дро
бильно-сортировочный за
вод и карьер по добыче из
вестняка.

В числе первых завер
шил пятилетку по всем тех
нико-экономическим показа
телям коллектив Томского 
кирпичного завода. По ито
гам социалистического со
ревнования передовое пред
приятие занесено на област
ную Доску почета, удостое
но переходящих Красных 
знамен Томского городского 
комитета партии и гориспол
кома, Советского райкома 
партии и райисполкома.

На и высших показателей 
добился цех, который дли
тельное время возглавляет 
Т. С. Котельникова. Здесь 
Постоянно ведутся поиски 
наиболее эффективного ис
пользования мощностей, со
кращения простоев оборудо
вания. Разносторонняя ра
бота руководства цеха, ма
стеров, цехового комитета 
профсоюза с коллективом 
позволили' наполовину со
кратить число нарушений

трудовой дисциплины, а 
простои оборудования — 
почти в 10 раз. Здесь тру
дится большой отряд ветера
нов труда, передовиков, та
ких, как кавалеры ордена 
Трудового Красного Знаме
ни Е. А. Глазырина, М. А- 
Адамович, А. С. Кокаре- 
виЧ, М. Ф. Филиппова и 
другие.

Соревнуясь за достойную 
встречу XXV съезда пар
тии, коллектив завода при
нял’ повышенные обязатель
ства — сверх плана пяти
летки выпустить 4,1 млн. 
штук кирпича, реализовать 
дополнительно продукции на 
350 тысяч рублей.

Стабильно трудится кол
лектив Тайнинского завода 
минераловатных изделий. 
Он неоднократно выступал 
инициатором многих  ̂ полез
ных начинаний в объедине
нии, в частности, одним из 
первых принял встречный 
план-обязательство.

Значительный вклад в 
выполнение заданий девя
той пятилетки внесли кол
лективы завода стеновых 
материалов и Асй.новского 
кирпичного завода, которые 
также вскоре выйдут на ру
бежи десятой пятилетки.

Родина высоко оценила 
труд передовиков производ
ства, и лучшие из лучших 
награждены правительствен
ными наградами: 20 человек 
награждены орденами и ме
далями СССР, 432 —. зна
ками «Победитель социали- 
стическото соревнования», 
47 человек—знаками «Удар
ник 9-й пятилетки».

Анализируя работу пред
приятий, надо признать, что 
не все сделано из намеченно
го. Много недостатков в орга
низации и подготовке произ
водства, не все благополуч
но с качеством продукции, 
особенно кирпича, расшире
нием ассортимента отделоч
ных материалов. По-преж
нему велики потери рабоче

го времени, сырья, материа
лов. топлива.

Нас беспокоят замедлен
ные темпы производитель
ности труда на производст
ве глиняного кирпича, не
рудных материалов. По
требность в них велика, и 
она пока полностью не 
удовлетворена.

В настоящее время в объ
единении заканчивается под
готовка плана технического 
перевооружения предприя
тий на 1976—1980 годы. В 
нем предусмотрены полное 
использование производст
венных мощностей, модер
низация и замена оборудо
вания более прогрессивным, 
проведение реконструкции 
предприятий с минимальны
ми капитальными затратами.

В десятой пятилетке объ
единение приступит к выпу
ску новых видов продукции 
— кирпича глазурованного 
цветного, плитки шлакобе
тонной на белом цементе 
(«под мрамор»), плит мине
раловатных повышенной же
сткости, кирпича силикатно
го с технологическими Пу
стотами.

В объединения действует 
план социального развития 
коллектива. Этот план, в ча
стности, предусматривает 
строительство базы отдыха, 
которое начнется в будущем 
году.

Все чаще поступают ра
порты коллективов бригад, 
смей о трудовых победах, 
ширится соревнование з̂а 
досрочное выполнение обя
зательств в честь XXV съез
да КПСС. В объединении 
решили ко дню открытия 
съезда выполнить план Двух 
месяцев по производству и 
реализации товарной про
дукции. Можно с уверенно
стью сказать, что коллек
тив сдержит свое слово.

Л. КОЗЛОВ,
начальник объединения

«Томокстройматериалы».

«Космос - 783»
в полете

28 ноября 1975 года в 
Советском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного сп ушника Земли
«Космос-783».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований 
космического пространства.

Аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

На углу переулка Нечев-
ского и улицы Тверской вы
росло новое привлекатель
ной архитектуры здание.
Это общежитие мелиорато- лась Три года назад, 
ров. Сейчас здесь горячая это время не было 
пора, ведутся отделочные чтобы она не перевыполнила 
работы. Предпусковой ритм, месячное задание. Долгое

молодежной бригады Ирины дина, высокая отбетствея- 
Качай. Качество Выполнен- ноств за свое дело—качест- 
ных бригадой работ только ва, которые Он старался 
хорошее и отличное. Не раз привить коллективу, стали 
бригада завоевывала первые характерными , чертами 
места в социалистическом бригады. Вся бригада тру*
соревновавии строителей днтся йо единому наряду, а тельном техникуме, 
объединения, награждалась когда тебе доверяют, то под- Штукатурные работы 
переходящим вымпелом ИМ. вести товарищей — это по- бригада уже закончила. На
Ю. А, Гагарина». зор. очереди покраска. Сейчас

Эта бригада Организова- — Праздники, дни рож- средний показатель выра-
депия Мы проводим только ботки 130—140 процентов, 
вместе, •— рассказывает Объект будет сдан в экс-
бригадир Й, Качан, — в кя» плуатацию вовремя. А впе-

И за 
случая,

Общежитие на 216 мест бу
дет сдано к новому году,

но, театр, на концерты тоже 
ходим бригадой. Даже обе-

реди ждет новый — произ
водственный корпус нового 
Здания объединения.

В. ПРОКОПЬЕВ.* * *
Е. А. Маргарин, под руко
водством которого Ведутся 
работы, рассказывает: «Тру
дится ударно весь коллек
тив. Но лучше Других, пожа
луй, работают штукагуры- 
отдеЛочника Комсомольско-

НА СНИМКАХ: прораб

время бригадой руководил
Александр Кысин, опытный ды готовим у себя в вагон 

строительство его ведет мех- строитель, проработавший чине По-домашнему, 
колонна № 14. Прораб более 15 лет На стройках В бригаде все молодые.

Томской области. А. Кысяп но уже опытные строители,
— строитель высокого Клас- Н приехали они сюда из раз- участка Е. А. Маргарян; 
еа, человек строго относив- ных областей. Например, штукатуры Евгения Казлюк 
шийся к себе, он был требо- груйкомсор-г Женя Казлюк (справа) и Вера Гайдученко; 
ватеяен и К другим. Потом на Всесоюзную ударную здесь работает бригада 
Александр оказался нужнее стройку Приехала по комсо- И. Качан, 
в другом месте, но дисции- мольской путевке с Украв- Фото Е. Лисицына.

i B l
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ПРЕБЫВАНИЕ ПАРТИЙНО-ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ ЧССР
МИНСК, 28 ноября. 

(Спец. корр. ТАОС). Сего
дня партийно-правительст
венная делегация ЧССР во 
главе с Генеральным секре
тарем ЦК КПЧ, Президен
том ЧССР Густавом Гуса
ком ознакомилась с истори
ческими достопримечатель
ностями города. Она посети
ла музей I съезда РСДРП 
и Белорусский государст

венный музей история Ве
ликой Отечественной войны.

В тот же день делегация 
отбыла в Ленинград, ее про
вожали кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Белоруссии П. М. Ма- 
шеров, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
БССР Ф. А. Сурганов,

Председатель Совета Мини
стров БССР Т. Я. Киселев.

Чехословацких друзей те
пло проводили представите
ля трудящихся города-героя.

ЛЕНИНГРАД, 28 ноября. 
(СпеЦ. корр. ТАСС). Пар
тийно - правительственная 
делегация ЧССР сегодня 
прибыла в Ленинград.

В аэропорту, украшенном 
государственными флагами 
ЧССР, СССР и РСФСР, то

варища Г. Гусака, членов 
делегации и сопровождаю
щих их лиц встречали кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь Ленинградского обкома 
КПСС Г, В. Романов, дру
гие руководителя партий
ных и советских организа
ций города и области. Го
стей приветствовали Пред- 
ставятели трудящихся Ле
нинграда.

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ СОЧИНЕНИЙ К. МАРКСА и Ф. ЭНГЕЛЬСА
Вышли в свет первые тома Полного собрания Сочине

ний К. Маркса и Ф. Энгельса на языках оригинала.
Об уникальном издании трудов основоположников на

учного коммунизма корреспонденту ТАСС рассказал за
меститель директора Института марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС, .доктор исторических наук профессор 
В. Я. Зезян:

— Издание предпринято по согласованному решению 
ЦК КПСС и ЦК СЕПГ. Его подготовка пору-чена инсти
тутам марксизма-ленинизма обеих стран. В издание вой
дет все опубликованное и рукописное наследие великих 
учителей пролетариата, а также важные документы об их 
жизни и деятельности. Помимо уже известных произведе
ний К. Маркса и Ф. Энгельса, в тома будут включены до

сих пор неопубликованные материалы, в том числе най
денные их работы, наброски, выписки, пометки на книгах 
и другое.

Все тексты публикуются на том языке, на котором они 
были написаны или впервые изданы. Это явится хорошей 
основой для новых изданий отдельных произведений и 
собраний сочинений К. Маркса и Ф. Энгельса на всех 
языках, раскроет творческую лабораторию авторов, будет 
способствовать дальнейшей глубокой исследовательской 
работе в области теория и истории марксизма, творческо
го развития и применения учения Маркса—Энгельса —• 
Ленина к решению важнейших проблем современности.

Общий объем издания, выпускаемого на высоком поли
графическом уровне издательством «Диц-ферлаг» в Бер
лине, составит примерно 100 томов.
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I/A K  бы там ни бы-
** ло, сегодня в сель

ские клубы в основном хо
дят молодые. Человек, пере
шагнувший определенный 
возрастной рубеж, громкой 
музыке и стуку бильярдных 
шаров предпочитает- домаш
ний уют. Собираются посети
тели клубов обычно по вече
рам, а потому и заведующие 
ими — чаще люди молодые, 
чересчур не обременяые се
мейными заботами. Надо 
очень любить клубную ра
боту, чтобы быть предан
ным ей и Тогда, когда тебе 
уже не двадцать и не трид
цать лет.

Директор Базойското- До
ма культуры Галина Кон
стантиновна Носкова — се
годня единственный в на
шей области клубный работ
ник, награжденный за успе
хи на поприще культуры 
орденом Трудового Красно
го Знамени. А начала она 
работать в клубе, когда ей 
было уже Тридцать.

«Лицо» клубной работы 
— Художественная самодея
тельность. Организовать ее 
Н6 всегда легко. В первые 
послевоенные годы главной 
трудностью бывали поиски 
■реквизита. Не было му
зыкальных инструментов, 
■костюмов, не было подчас 
Даже занавеса на сцене. 
■Зато не было недостатка в 
желающих Сыграть И пьесе, 
спеть, продекламировать. 
Йа долгие военные годы бы
ло пережито много неимо
верно тяжёлого, и. когда На
ступил мир, тан требовались 
Людям радость и веселье. 
Не было тогда Ни голубых 
■экранов, ни гастрольных по
рядок профессиональных ар
тистов По селам, а кйнопе- 
редвижки во многие дерев
ни приезжали от случая к 
случаю, На огонек в клуб 
вечерами тянулись молодые 
й пожилые.

Сегодня телевизор в каж
дом доме распахнул о-кнО в 
Огромный мир. Йе выходя 
й.ч комнаты, МОЖНО видеть 
Концерты, которые в эту же 
самую минуту смотрят за 
тысячи Километров отсюда 
■во Дворце съездов. Остан
кине. концертном зале име
ни Чайковского... С одной

стороны, голубой экран как 
бы поощряет: дерзайте, иди
те на 1 сцену, развивайте и 
вы свой талая?, если обла
даете им. С другой стороны, 
уж больно неравна конку
ренция самодеятельных ар
тистов с народными и за
служенными, со «звездами» 
эстрады. И зритель пошел 
не тот — искушенный, тре
бовательный.

Нё. составляет сегодня 
трудности на селе достать
все необходимое для выступ-

ные я веселые, то задумчи
вые и протяжные. Когда по
ступила на завод я стала то
карем, и там ходила на 
спевки, играла на сцене.

Потом был Всемирный 
фестиваль молодежи и Сту
денте а в Москве, и Галина 
вместе со своим заводским 
ансамблем из Юрги выступа
ла уже на подмостках столи
цы, Остался этот фестиваль 
в памяти разноязычной 
бурлящей толпой, вихрем 
танцев и счастливой устало-

■устраивала в клубе чество
вание передовиков, с агит
бригадой выезжала в сосед
ние села своей И Новосибир
ской областей.

Потом заболела, и, каза
лось, что-то надломилось в 
ней, а может, просто устала 
быть запевалой. После бо
лезни уже не пошла на пре
жнюю работу, устроилась 
поваром в столовой.

В свое время я собирался 
написать о Вазовском Доме 
культуры, но затем узнал,
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ления участников художест
венной самодеятельнрсти. 
Но трудно подчас уговорить 
да участие в концерте, пье
се, нелегко собрать людей 
на репетиции... Сложней, 
чем прежде, стало работни
ку сельского клуба.

Четыре года назад БазОй- 
ский Дом культуры стал 
Лауреатом областного смот
ра. В ярком свете рамйы 
•невысокая, чуточку расте
рянная я радостная, Галина 
Константиновна Носкова то
гда принимала поздравле
ния. А затем за кулисами 
не могла удержать счастли
вых слез. Дотоле неизвест
ный коллектив художествен
ной самодеятельности из да
лекого Базоя стал лауреа
том. Но скольких сил, вол
нений и забот стоило это ей 
— Галине Константиновне, 
директору Дома культуры...

У каждого избранного в 
жизни пути есть свои исто
ки, с чего-то все однажды 
начинается. Первым своим 
песням Галина Константи
новна научилась у бабушки. 
Братья бренчали на бала
лайке — под нее махонькая 
Галина плясала. А после у 
них же, у братьев, научи
лась играть на трехструй
ной...

Тая песни и сопровожда
ли ее всю жизнь, то задор-

стыо... А Затем опять была 
работа у станка, вокальные 
и хореографические кружки 
при заводском клубе, жизнь 
Стремительная и интересная.

Когда же вышла замуж и 
муж привез ее в Вазой, 
то, что было в жизни лишь 
увлечением, Стало рабо
той, И оказалось, что спо
собность у нее не только са
мой петь и танцевать, но и 
вовлечь в художественную 
самодеятельность других. 
Способна она заразить окру
жающих своим задором, ув
леченностью, напористо
стью.

На производственных со
вещаниях в конторе отделе
ния совхоза она слушала, 
как там говорят о надоях и 
урожае, о каждодневных 
крестьянских заботах, а по
том вступала в разговор и 
говорила, что не хлебом еди
ным жив человек, что есть 
еще у людей и духовные за
просы. Дом культуры тоже 
Помогает решать те задачи, 
которые стоят перед хозяй
ством. Только надо, чтобы и 
управляющий, и бригадир не 
■обходили Дом культуры сто
роной. Чтобы помотали в са
мом необходимом.

И она заставила повер
нуться лицом к Дом.у куль
туры, создала хор и вовлек
ла в него даже пожилых,

что Галина Константиновна 
ушла на другую работу. Те
перь столовая отбирала у 
нее и силы, и время. Все, 
что ее усилиями было созда
но за прошедшие годы в До
ме культуры, стадо понем
ногу приходить в упадок. 
Распался хор, реже и реже 
ставились концерты, и клуб 
превратился в помещение 
для кино и танцев.

А нынче, в сентябре, ког
да я приехал в Базой, чтобы 
рассказать в газете о по
следних днях страды, пер
вая новость, которую услы
шал в совхозе, была: «А Га
лина Константиновна-то на
ша вернулась на прежнюю 
работу...».

В тот Же день я повстре
чал ее. Она только что при
ехала С поля и возбужденно 
рассказывала,; как агит
бригада выступала на поле
вом стане, и бригадир, кото
рый перед началом кон
церта говорил, чтобы «сво
рачивались быстрее, потому 
что времени мало», сам за
тем просил спеть еще.

Я спросил — трудно ли 
ей Начинать все заново, и 
она сказала, что главное — 
организовать людей, но это 
не сложно, потому что все 
свои, всех она знает и люди 
знают ее... И тут же стала

рассказывать, какие у нее 
замечательные помощники: 
Людмила Казанцева, Юра 
Руди, и Надежда АИикйна, 
которая только что так про
никновенно пела: «Поговори 
со мною, мама...».

За годы, которые Носко
ва Живет в Базое, сменилось 
несколько, как она выра
жается, «слоев» участников 
художественной самодея
тельности. Кто уехал из се
ла, кто обзавелся семьей и 
постепенно сошел со сцены, 
но на их место приходят Но
вые, молодые. Нужно все 
время искать таланты... 
«Только сейчас у меня глав
ная проблема — помещение 
для репетиций, — сказала 
она. — Заняли нашу комна
ту в клубе под ларек и не 
Освобождают. Который день 
воюю с этим ларьком».

Я сразу не решился спро
сить, по все же потом поин
тересовался, почему она вер
нулась на работу сюда, в 
Дом культуры. От людей я 
слышал, что в столовой она 
зарабатывала в полтора ра
за больше.

— Знаете, все душа боле
ла, — сказала она про
стодушно. — Всякий раз, 
бывало, иду мимо клуба и 
будто потеряла что-то. Вот и 
надумала обратно... А про
водили меня из с то л о ео й  хо
рошо — картину Подарили, 
набор духов... Конечно, я 
привыкла й там, но накор
мить людей и другой смо
жет, а тут я нужней.

■Перед октябрьскими
праздниками я позвонил в 
Базой, чтобы узнать, как у 
нее дела. Дом культуры на
ходится в одном помещении 
с сельским Советом, и к Те
лефону подошла председа
тель сельсовета Надежда 
Георгиевна ВайвОд:

Носкова сейчас в крас
ном уголке, оформляет на
глядную агитацию, — сказа
ла Надежда Георгиевна. — 
Работа у нее везде кипйт. 
Вчера репетицию проводила 
— концерт к празднику. 
Приезжайте посмотреть. Хо
роший концерт будет в на
шем Доме культуры.

В. МАКШЕЕВ,
наш спец. корр.

Отлично трудятся сборщицы подшипников шлифоваль
но-сборочного цеха № 2 ГПЗ-5, ударники коммунистиче
ского труда Л. Е. Салато и Т. Я. Рева. Они опытные про
изводственницы. При норме 2.000 собирают в смену по 
2.500 подшипников.

НА СНИМКЕ: Л, Е. Салато (слева) и Т. Я. Рева,
Фото В. Казанцева.

Всероссийское объединение 
ссРоссельхозтехника» выполнило 
з а д а н и я  п я т и л е т к и  
по п р о м ы ш л е н н о с т и

Осуществляя решения XXIV съезда КПСС, руководст
вуясь указаниями Генерального секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева по вопросам экономической поли
тики, широко развернув социалистическое соревнование, 
коллективы предприятий Всероссийского объединения 
«Россельхозтехника» досрочно выполнили задание девя
той пятилетки по росту промышленного производства. 
Выпуск продукции за 1971 —1975 годы возрастет на 61 
процент против 59,2 процента по пятилетнему плану. 
Почти четыре пятых этого прироста обеспечено за счет 
повышения производительности труда.

Достигнут установленный на последний год пятилетки 
уровень производства многих важнейших видов изделий. 
До конца текущего года дополнительно будет произведе
но на десятки миллионов рублей сельскохозяйственных 
машин, запасных частей, отремонтировано сельскохозяй
ственной техники и восстановлено изношенных деталей.

Приняв повышенные социалистические обязательства, 
коллективы предприятий и организаций объединения на
правляют свои усилия на достойную встречу XXV съезда 
КПСС новыми трудовыми достижениями.

ЦСУ РСфСР.

Облик со в етск о го  го р о д а
28 ноября в Москве завершил работу VI пленум прав

ления Союза художников СССР. Его участники обсудили 
вопрос о роли монументальной скульптуры в формиро
вании идейно-художественного образа городов и сел на
шей страны. В постановлении, принятом пленумом, отме
чается, .что богатый опыт, накопленный художниками и 
архитекторами, позволяет практически решать вопросы 
комплексного проектирования городской и сельской сре
ды.

Пленум подчеркнул особую важность тесного творче
ского содружества мастеров изобразительного искусства 
и архитектуры в выполнении исторической задачи — 
превращения Москвы в образцовый коммунистический 
город. Это является делом чести художников всех союз
ных республик. Искусство коммунистического города, го
ворится в постановлении, должно выразить единство 
многонационального искусства СССР и его высокий ин
тернационализм. ,

Участники пленума обсудили отчет о работе правления 
Союза художников СССР за 1975 год и наметили план 
работы на 1976 год.

(Корр. ТАСС).

ЧЕЙ мешок лука?
«Хороший благоустроенный  

рынок, на котором  созданы  
все условия для торговли, по
строен в Томске. Только горо 
жанину лучше туда не ходить: 
мясо —  3,5— 4 рубля за кило
грамм, лук —  два рубля ки
лограмм, картофель —  два 
рубля ведро. Цены совершен
но неприемлемы для многих 
людей. К том у ж е  растет спе
куляция. Уж е сейчас часть лу
ка из столовых, магазинов пе
рекочевывает на ры нок, и 
стоимость его  возрастает в 
4— 5 раз», (Из писем в редак
цию).

Авторы писем не совсем 
точны. Ведро картофеля на 
рынке сейчас стоит 2,5 руб
ля. Цена лука поднялась 
еще на полтинник. Стои
мость килограмма мяса до
стигла 4,5 рубля. Но если 
завтра «частник» запросит 
5 рублей за килограмм, го и 
тогда никто не сможет отме
нить эту цену. «Установле
ние цен на колхозных рын
ках в административном по
рядке запрещается». Так 
записано в «Типовых прави
лах» Министерства торгов
ли РСФСР о торговых рын
ках. Это же требование еще 
раз подтверждено постанов
лением облисполкома. Ры
нок открывает дорогу вла
дельцу личной собственно
сти, который компенсирует 
отчасти недостаток продук
тов на прилавках магазинов.

Мясо — самый дефицит
ный продукт, и потому его 
стоимость больше всего вол
нует покупателя. Есть ли 
возможность сбивать цену, 
которую устанавливает вла
делец личной собственности? 
Один из способов — органи
зация встречной торговли. 
Работники рынка предлага
ют свои услуги: закупают
мясо по установленной стои
мости, выплачивают сдатчи
ку всю сумму разом и сами 
производят продажу по ры
ночной цене — более высо
кой, чем в .магазинах,; но 
значительно ниже той, кото
рую диктует «частник».

Другой способ — расши
рение кооперативной тор
говли. Кооперация обслужи
вает сдатчиков на местах, 
заботы о транспорте и рас
ходы за перевозку берет на 
себя.

За последнее время число 
пользующихся услугами 
рынка значительно сократи
лось. У работников рынка 
появился конкурент... «Гор- 
коопторг», у которого более 
высокие закупочные цены 
на мясо. Теперь население 
чаще прибегает к его услу
гам.

Две организации конкури
руют не только в Ценах. 
«Горкоопторг», который 
должен вести заготовку на 
местах, не прочь поживить
ся на рынке. Он скупает 
часть. мяса и продает его 
здесь же. Объясняет это 
тем, что инициатива исхо
дит от сдатчиков, а в «Гор- 
коопторге» ее лишь поддер
живают. Хотя известно, что 
прием продукции эта орга
низация должна вести от на
селения через закупочные 
базы.

Вместо того, чтобы дейст

вовать сообща, увеличивать 
поле деятельности, его со
знательно сужают. В ре
зультате работники рынка 
заняты не тем, чтобы рас
ширять -услуги, а заботой, 
как бы ’ призвать к порядку 
конкурента.

Поскольку «Горкоопторг» 
мясо на рынке полулегаяь-, 
но, но все же закупает, no-j 
скольку расчет производит
ся на месте, а не через цен
тральную кассу, появляется 
возможность для спекуля
ции.

Продавец магазина №  3 
«■Горкоопторга» Кривошея по 
договору скупила у жительни
цы Ш егарского района 200 
килограммов говяжьего мяса. 
Здесь же выплатила 502 руб
ля, взяв их из кассы без 
оформления документов. И 
только, когда вмешалась ми
лиция, Кривошея съездила к 
сдатчице домой и оформила  
документы.

Факты спекуляции, кото
рые зафиксированы в ры
ночных павильонах «Горко
опторга», нарушения в 
оформлении отпуска това
ров, отсутствие должного 
контроля за работниками 
прилавка говорят о стиле 
работы «Горкоопторга», Он 
проявляется и в низком уро
вне культуры обслуживания.

У отсека, где торгую т мясом  
продавцы «Горкоопторга», —  
толпа. Люди не покупают и не 
расходятся. Просят продавца 
отрубить куски от туши, но та 
отказывается:

—  Берите, какое есть.
Продавец уверена: возьмут. 

Три десять за килограмм говя
дины —  самая дешезая цена 
на рынке. На видном месте 
нет книги жалоб и предложе
ний, не ясно, кто же этот че
ловек за прилазком —  част
ное лицо, котором у все про
щается, или представитель ор
ганизованной торговли, с ко 
торого м ожно спросить.

Трудно сдержать расту
щие цены на мясо. Но сде
лать это можно, если город
ское управление рынками 
активизирует свою работу 
по оказанию услуг, если ад
министрация рынка будет 
чувствовать себя хозяином, 
а не просто обойденной Кон
курирующей стороной, если 
«Горкоопторг» наведет по
рядок со своей стороны.

Нельзя сбрасывать со 
счетов разницу в ценах, по 
которым скупают мясо у на
селения рынок и коопера
ция. Для пользы дела их- 
стоило бы выровнять.

, Лучший способ обуздать 
спекулятивные замашки 
«частника» — снабдить ма
газины товарами, наи
более пользующимися спро
сом, в нужном количе
стве. Если этого пока 
невозможно сделать с мя
сом, то картофелем обе
спечить население в достат
ке наши магазины могут. 
Нынче на картошку выдал
ся невысокий урожай, но 
теплая, недождливая осень 
помогла убрать его полно
стью. План по закладке кар
тофеля в овощехранилища 
выполнен. И все же стои
мость ведра картошки на 
рынке 2 руб. 50 коп.

В С ТР Е Ч А  С Т О Р О Н Н И К О В  М И Р А
ВЕНА, 20 ноября. (ТАСС).. 

Здесь началось заседание 
руководящего комитета
Международного совета по 
продолжению действий « 
связям Всемирного конгрес
са миролюбивых сил. В нем 
принимают участие около 
двухсот делегатов из 45 
стран и от ряда междуна
родных организаций.

Среди участников этой

встречи такие видные дея
тели международного дви
жения за мир, как генераль
ный секретарь Всемирного 
Совета Мира Р. Чандра, ла
уреат международной Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми» каноник Р. Гоор (Бель
гия), вице-президенты руко
водящего комитета Между
народного совета по продол

жению действий и связям 
К. Нильсен и Ш. Макбрайд.

На заседании будут об
суждены вопрос об ответст
венности' неправительствен
ных организаций и мировой 
общественности в свете ре
шений Совещания по безо
пасности н сотрудничеству 
в Европе, а также пробле
мы экономического сотруд
ничества между Востоком 
й Западом.

ПРОВОЗГЛАШЕНИЕ
В О С Т О Ч Н О Г О

ЛОНДОН, 28 ноября. 
(ТАСС). Сегодня в столице 
Восточного Тимора городе 
Дили было объявлено о про
возглашении независимо
сти этой бывшей португаль
ской колонии и об образо
вании народно-демократиче
ской Республики Восточ
ный Тимор.

Как сообщает корреспон
дент агентства Рейтер, дек
ларацию о независимости 
огласил председатель ЦК 
Революционного фронта за 
независимый Восточный Ти
мор (ФРЕТИЛИН) Франси- 
ску Шавиер ди Амарал. На 
торжественной церемонии, 
состоявшейся сегодня вече
ром на центральной пйоща-

НЕЗАВИСИМОСТИ
Т И М О Р А

ди Дили, с флагштока перед 
официальной резиденцией
губернатора был спущея 
португальский флаг и под
нят флаг независимого Во
сточного Тимора.

Новое государство с на
селением примерно в 
700 тыс. человек располо
жено между Индонезией и 
Австралией. Это один из са
мых отсталых районов зем
ного шара. ..Природные бо
гатства здесь почти не изу
чены, Местное население 
Живет в нищете. Имеющие
ся на острове плантация ко
фе, каучука и кукурузы не 
обеспечивают внутренних 
потребностей.

ОТНОСИТЕЛЬНОЕ СПОКОЙСТВИЕ
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Объясняется все просто. 
Здесь же, на территории рын
ка, стоит павильон «Горплодо- 
овощторга». Картош ку в нем  
не продают: не позволяют ус
ловия. Недалеко от базара 
овощной магазин №  21. Но в 
тот день, когда на рынке за
ламывали 2 руб. 50 коп. за 
ведро, в овощ ном магазине 
картош ки не было. Не под
везли. Рыночные «дельцы» 
внимательно следят за «пого
дой», и каждый просчет ра
ботников торговле вызывает 
взвинчивание цены. И напро
тив. В недавнюю субботу в 
магазинах «Горплодоовощ тор- 
га» было продано 32 тонны  
картофеля (в среднем прода
ют 22— 25 тонн в сутки), м 
многих «картофельных биз
несменов» в этот день не бы
ло на базаре.

Многие покупаю* на рын
ке картошку не. только по
тому, Что она не всегда бы
вает в магазинах, а потому, 
что она Лучше, чем в мага
зинах.

— Мы стараемся не до
пускать перебоев в снабже
ния магазинов . картофелем. 
Но испытываем трудность, с 
которой сталкивались во все 
предыдущие годы, — недо
стает рабочей силы на пере
борку. По решению горис
полкома ежедневно у нас 
работает по графику около 
20 человек от предприятий 
и учебных заведений. Но 
этих людей, во-первых, не 
хватает, во-вторых, не все 
относятся к Своей работе до
бросовестно, — таково объ
яснение директора «Горпло- 
доовощторга» А. И. Васиц- 
кого.

Наконец, больной воярбс 
в нынешнем сезоне — лук. 
Часть его действительно 
«уплывает» из предприятий- 
общественного питания. В 
камере хранения рынка на
ходился мешок лука, даже 
не распечатанный, который, 
по признанию хозяина 
Р. Йсматулаева, раздобыл 
его друг Садыков, работник 
столовой № 78 третьего 
треста столовых.

Что предпринимается и 
необходимо сделать, чтобы 
разрядить атмосферу с лу
ком? Недавно «.Горплодо- 
Овощторг» завез на базу 300 
тонн лука. Половина, его бу
дет оставлена для детских 
учреждений. Другая прода
на населению по условно 
установленной норме. Око
ло 60 тонн зеленого лука по
ставит1 городу тепличный 
комбинат. Часть лука заго
товили тресты столовых. По
ложение далеко не безы
сходное. Но полностью обес
печить этим овощем томи
чей нет возможности. Им 
все же придется обращаться 
на рынок. Поэтому должны 
быть предприняты дополни
тельные меры. За продажу 
лука на сторону., с «черного 
хода», продавцов и работни
ков столовых необходимо 
наказывать самым строгим 
образом. Ленинскому отделу 
милиции, .который следит 
за работой рынка, предстоит 
усилить контроль за этим 
объектом.

Н. ГУБСКАЯ.

БЕЙРУТ, 28 ноября. 
(ТАСС). Второй день в ли
ванской столице сохраняет
ся относительное спокойст
вие. Во всех районах Бейру
та и его пригородов широ
кие вооруженные столкнове
ния превратились. Тем не 
менее кое-где продолжают 
стрельбу снайперы. В ре
зультате за истекшие сутки 
было убито шесть человек.

Высший координационный 
комитет, объединяющий 
представителей противобор
ствующих сторон, провел 
два заседания, на которых 
рассматривался вопрос о 
полном выводе с улиц горо
да всех вооруженных лиц и 
ликвидации баррикад. Се
годня комитет продолжил 
работу.

Новое вооруженное столк
новение произошло вчера на 
севере страны й районе Де
ревни Кубба. Вмешательст
во представителей высшего 
Координационного комитета 
позволило добиться прекра
щения огня.

Сегодня в Бейруте замет
но активизировалось движе
ние автотранспорта, возоб
новили работу многие мага
зины, кафе и рестораны, 
открылось движение По до
рогам, связывающим столи
цу Ливана с другими райо
нами страны. Это позволило 
многим ливанцам, прожива
ющим в пригородах, при
быть сегодня в Бейрут на 
работу.

П о л о ж е н и е  
в  П о р т у г а л и и
ЛИССАБОН, 28 ноября. 

Корр. ТАСС Э. Ковалей пе
редает:

Здесь опубликовано ком
мюнике генерального штаба 
вооруженных сйл, в котором 
говорится о положении в 
стране по-Сле событий 25— 
26 ноября. Президент рес
публики, отмечается, в част
ности, в нем, подтверждает, 
что в Стране будет И впредь 
проводиться политический 
курс, начатый 25 апреля 
1974 года (день свержения 
фашистского режима в Пор
тугалии).

Военные власти опубли
ковали список более 500 
офицеров и сержантов, аре
стованных в связи с собы
тиями 25—26 ноября.

В другом коммюнике ге
нерального штаба сообщает
ся об отставке со своих По
стов начальника главного 
штаба сухопутных сил ге
нерала Карлуша Фабиана и 
командующего лиссабонским

военным округом и опера
тивным командованием на 
континенте (КОПКОН) гене
рала Отелу Сарайва ди Кар
валью. Одновременно объяв
лено о расформировании 
КОПКОН, которое было со
здано в июле прошлого го
да в целях борьбы против 
выступлений контрреволю
ционеров.

Обязанности начальника 
главного штаба сухопутных 
сил временно возложены на 
подполковника Р. Запета, 
который в связи с этим про
изводится в генералы, а 
обязанности командующего 

лиссабонским военным окру
гом — на члена Революци
онного ' совета бригадного 
генерала Васку Лоренсу.

В интервью корреспон
денту национального радио 
Васку Лоренсу опроверг 
слухи об арестах среди чле
нов Революционного совета, 
который, по его словам, про
водит в настоящее время 
заседание,

РАЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ
ЛОНДОН, 28 ноября. 

(ТАСС). Мрачную картину 
состояния английской эко
номики нарисовал в своем 
прогнозе на будущий год 
Национальный институт 
экономических и социаль
ных исследований. Безрабо
тица, инфляция, увеличива
ющийся Дефицит торгового 
баланса, ухудшение жиз
ненного уровня английских 
трудящихся — таковы пер
спективы экономики Вели
кобритании, по мнению со
трудников этой авторитет
ной организации.

Жизненный уровень, со

гласно прогнозу, снизится к 
началу 1977 года по срав
нению с прошлым годом на 
6,4 процента. Армия безра
ботных, которая насчитыва
ет сейчас без малого 1.170 
тысяч человек, вырастет 
еще больше и составит в 
будущем году примерно 
1.250 тысяч. Дефицит тор
гового баланса увеличится, 
по мнению экономистов, 
вчетверо по сравнению с ны
нешним годом и достигнет 
цифры в 2.509 млн. фун
тов стерлингов. Уровень ин
фляции, как ожидается, со
ставит около 10 процентов.

ф  ВАРШАВА
«О нормах партийной 

жизни и принципах партий
ного руководства» —  так 
называется сборник работ 
В. И. Ленина, выпущенный 
издательством «Ксенжка и 
ведза». Содержащиеся в 
нем статьи, речи, письма и 
фрагменты из произведе
ний В. И. Ленина посвяще
ны принципам партийного  
строительства, роли партии 
в проф союзах и государст
венном аппарате.

•  ТОКИО
Потребительские цены в 

Токио в ноябре подскочи
ли на 8,8 процента по срав
нению с тем ж е  месяцем  
прош лого года. Индекс цен 
на потребительские товары  
в японской столице в этом  
месяце составил 176,4 (за 
100 взяты показатели 1970 
года).

ф  НЬЮ -ЙОРК
Ж ю ри присяжных в горо

де Сакраменто (штат Кали
форния) признало винов
ной Л. Ф ром м  в попытке 
покушения на президента 
СШ А Д ж . ф орда 5 сентяб
ря этого Года. Решение о 
мере наказания будет объ
явлено 17 декабря. По за
кону Ф ром м  может быть 
приговорена к  пожизнен
ному тю рем ному заключе
нию.

ф  ВАШИНГТОН
Демонстрация протеста 

против роста ассигнований 
на военные цели состоя
лась у Белого дома. Про
тив демонстрантов была 
брошена полиция. 11 чело
век арестовано. Им грозит 
тю ремное заключение и 
денежный штраф.

ф  БЕРЛИН
В Уругвае ширится 

фронт политических и со
циальных сил, борющихся  
против диктаторского ре
жима и империализма, за
явил представителям печа
ти находящийся здесь член 
Секретариата ЦК Компар
тии Уругвая Энрике Родри
гес.

Он подчеркнул, что уру
гвайский рабочий класс и 
все политические против
ники нынешнего режима  
ведут борьбу в тяжелых 
уеловиЯх. Их лишают рабо
ты, бросают в тюремные  
застенки, подвергают звер
ским пыткам. Жертвами 
террора становятся не 
только коммунисты, но и 
проф союзные деятели, сту
денты, ученые, деятели ис
кусств, представители духо
венства, сказал Э. Родри
гес,

ф  БОНН
В ФРГ возникла еще од

на организация, ставящая 
своей целью пропаганду 
реваншизма и неонациз
ма. Во Ф ранкф урте-на- 
Майне состоялось сбори
ще, провозгласившее со
здание т, н. «народно-со
циалистического движе
ния». В нем приняли уча
стие представители более 
30 неонацистских группиро
вок. Присутствовали также  
представители ряда неона
цистских организаций е«з 
Австрии и Швейцарии.

По своей «программе»  
новая группировка мало 
чем отличается от других  
организаций нацистского 
характера, выступая за 
«борьбу против марксиз
ма», «восстановление гер
манского рейха» и т. д. На 
сборищ е также прозвучали  
требования, носящие от
кровенно реваншистский 
характер. Его участники 
высказались, в частности, 
за «изменение нынешнего 
статус-кво в Европе».

(ТАСС, 28 ноября).

WSM
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Один миллион 165 тысяч кобрнтання, что составляет НА СНИМКЕ: безработ-
безработных насчитывается 5 вроцетггов всего трудоспо- Лондона на бирже тру- 
в настоящее время в Вели- собного населения страны. (Телефото АДН— ТАСС)
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- зо  ноября 1975 года

ЭТОМ ГОДУ иы. бы
ли . гостями клуба 
«Садко» в Николае

ве. В этом городе искусных 
корабелов — один irs круп
нейших в стране клуб под
водников. Аквалангисты 
«Садко» ' поставили перед 
собой благородную цель: по
иск и обследование кораб
лей, геройски погибших на 
Черном море во время Ве
ликой Отечественной войны. 
Для решения такой задачи 
клуб имеет четыре экспеди
ционных.. судна, вспомога
тельную технику.

Начиная с 1964 года бы
ли найдены легендарный 
эсминец «Фрунзе», монитор 
«Ударный», океанский бук
сир «Тайфун», минный за
градитель «Колхозник» и 
другие. Ребята из «Садко» 
не только обнаружили ме
ста гибели этих судов, до
стали судовые документы, 
подняли боевые реликвии- 
орудия ' главного калибра, 
но и, передав их многим му
зеям страны, помогли оты
скать родственников членов 
экипажей погибших кораб
лей.

Наш клуб второй раз по
лучает приглашение при
нять участие в экспедициях 
николаевцев. В письме-при
глашении садковцы. писа
ли: «...считаем своим дол
гом продолжить поиск шху
ны «Дельфин», приглашаем 
.'принять участие в нашей 
экспедиции, которая посвя
щается 30-летию Побе
ды...». Стоит рассказать, 
почему николаевцы так 
упорно ищут эту шхуну.

Год 1944-й. Немцы пыта
ются удержаться за каждый 
клочок нашей земли. Идут 
кровопролитные бои за Ни
колаев. Разведка доносит, 
что в районе порта фашисты 
имеют мощнейшие укрепле
ния. Брать их штурмом — 
погибнут тысячи советских 
бойцов. Тогда командование 
решает выбросить десант со 
стороны Южного Буга — 55 
морских пехотинцев во гла
ве со старшим лейтенантом 
Ольшанским. В последний 
момент перед высадкой де
санта Ольшанскому для свя
зи были приданы двенад
цать пехотинцев-связистов. 
Зацепившись за берег возле 
порта, десантники дрались 
несколько суток, отвлекай 
на себя большие силы про
тивника. В это время совет
ские войска полностью- осво
бодили город. Разъяренные 
гитлеровцы умертвили
смельчаков газами, а затем 
сожгли огнеметами. Всех де
сантников решено было 
представить к званию геро
ев. Фамилии морских пехо

тинцев были известны, а 
вот фамилии, связистов — 
нет. Дело в том, что эти 
бойцы до высадки десанта 
служили при штабе Перво
го укрепрайона, а штабные 
документы вскоре после 
этих событий утонули вме
сте с обломкам» шхуны 
«Дельфин», подорвавшейся 
на мине при переходе в 
Одессу., , -

Жители Николаева свято 
чтут память о героях-оль- 
шавцах. В центре города им 
поставлен величественный 
памятник, горит Вечный

фин» не обнаружили. Одна
ко члены «Садко» полны 
оптимизма и хотят . органи-. 
зовать еще поисковые экс
педиции с применением сов
ременной гидроакустической 
техники. Томичи тоже наде
ются продолжить участие в 
этих поисках.

Перед нашей экспедицией 
ставилась и другая задача 
— провести дополнительные 

обследования минного загра
дителя «Колхозник» й эс
минца «Фрунзе». С «Кол
хозника» мы достали в каче
стве боевых реликвий пол-
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огонь. Подводники клуба 
«Садко.»1 решили отыскать 
документы на .двенадцать 
Связистов и 'знамя Первого* 
укрепрайона.

Год 1975-й. Наше экспе
диционное судно «Иска
тель» подошло к предпола
гаемому месту гибели шху
ны. Это недалеко от леген
дарного острова Верезань 
(на этом острове был рас
стрелян лейтенант Шмидт). 
Начались трудовые дни экс
педиции. Поисковые судна 
тянули по дну трал. На па
лубе одного из них находи
лись два полностью экипи
рованных дежурных аква
лангиста.. В случае зацепа 
трала звучал приказ капита
на: «Стоп, машины! Водо
лазы, на грунт». И’ при каж
дом зацепе сердце замирает: 
«А вдруг «Дельфин»? Вся 
команда; с нетерпением, ожи
дает водолазов. Находили 
все:' учебные мины, искоре
женные взрывами останки 
судов, но только один раз 
мелькнула слабая надежда, 
когда натолкнулись . на 
останки деревянного судна. 
При тщательном обследова
нии оказалось, что это па
русник древних мореходов. 
Протралили огромный уча
сток в районе предполагае
мого места гибели (его ука
зал чудом спасшийся при 
взрыве шхуны радиотеле
графист Мухин), но «Дель

ностью сохранившиеся ору
дийные :снаряды.

Особенно запомнилась 
'встреча' с эсминцем «Фрун
зе». Он в начале войны шел 
на помощь канонерской лод
ке «Советская Армения» и 
героически погиб в нерав
ном бою с десятками фаши
стских бомбардировщиков. 
Экипаж дрался до последне
го снаряда, никто не остался 
в живых.

В работах по подъему 
орудий в 1973 году самое 
деятельное участие прини
мали двое наших скатовцев
— научные сотрудники 
ТГУ В. Сусляев и В. Титов.

Несколько дней работы, и 
мы уходим с места гибели 
«Фрунзе». Когда снимались 
с якоря, в воду полетели 
цветы. Мы застыли в строю
— минута молчания, тиши
ну над морем . разрывает 
протяжный гудок «Искате
ля». Торжественность этой 
минуты подчеркивалась еще 
тем, что на борту нашего 
судна была дочь комиссара 
эсминца Золкина, погибшего 
вместе с экипажем. Ее ра
зыскали и пригласили в го
сти николаевские • подводни
ки.

Во время экспедиции бы
ло много интересных дел. 
Расскажу еще об одном. Од
нажды, во время шторма, 
мы стояли под Кинбурнской 
косой, той самой, с которой

Суворов штурмовал .турец
кую крепость Очаков, Ря
дом с нами стояло судно 
военных гидрологов. Узнав, 
что мы аквалангисты, капи
тан попросил: «А . не могли 
бы вы обследовать одно ме
сто, помеченное значком 
«ПС» — предмет сомни
тельный — на морских кар
тах?». Военным гидрологам 
необходимо знать, что там 
находится на 35-метровой 
глубине? Может, это ко
рабль, а может—гряда кам
ней.

И вот мы, шестеро аква
лангистов, идем с гидроло
гами под военно-морским 
флагом из Одессы к острову 
Змеиный (это около Румы
нии). В районе работы нас 
•встретил .шестибалльный 
шторм. Хотя погода не бла
гоприятствовала, но мы ре
шили погружаться. Первым 
под воду уходит томич 
И. Федотов. Идут минуты 
томительного ожидания. На
конец, он появляется на по
верхности среди бушующих 
воля. Перетаскиваем его че
рез борт яла. У всех готов 
вопрос: «Что там?». Но мы 
молчим — Ивану надо от
дышаться. Его . ответ нас 
потрясает: «Внизу подвод
ная лодка, наша, средняя, 
времен Отечественной вой
ны!». При дальнейшем об
следовании убеждаемся, что 
это действительно совет
ская подлодка. Она лежит, 
накренившись на правый 
бок. Носовая часть лодки 
повреждена взрывом, люки 
отсека и кормовой открыты, 
номера почему-то нет.

Итак, аквалангистам пред
стоит разгадывать еще одну 
тайну мира безмолвия: как 
и при каких обстоятельствах 
погибла эта подводная лод
ка? Какое задание выполни
ла и кто входил в ее эки
паж?

Кончалась наша экспеди
ция, а садковцы уже гото
вились к следующим похо
дам: приспосабливали для 
проведения водолазных ра
бот минный тральщик, пода
ренный клубу командующим 
Военно-Морским Флотом 
СССР в знак признания за
слуг. А недавно в адрес на
шего клуба пришло сразу 
два письма из г. Николаева. 
В одном мы приглашались 
в поход на тральщике по 
местам былых боев Черно
морского флота у побережья 
Кавказа. Во втором — при
нять участие в проведении 
работ на найденной подвод
ной лодке.

Н. МАРКОВ, 
член клуба «СКАТ»,

Д Е С Я Т О Е
« И З Д А Н И Е »
Т У Р Н И Р А

Международный турнир 
фигуристов на приз газеты 
«Нувель де Моску», отме
чающий в нынешнем сезоне 
десятилетний юбилей, со
брал 28 ноября на льду 
Дворца спорта в Лужниках 
спортсменов 15 стран — ре
корд этих соревнований.

Хозяева представлены 
почти всеми сильнейшими 
мастерами, в числе которых 
многократные чемпионы ми
ра Ирина Роднина и Алек
сандр Зайцев, Людмила Па
хомова и Александр Горш
ков, чемпион Европы Вла
димир Ковалев. Среди зару
бежных гостей нет столь 
громких имея — этот тур
нир они рассматривают как 
школу для молодых.

Состязания открыли фи
гуристки. Три обязательные 
фигуры лучше всех «начер
тила» Уэнди Бэрдж из

США — 39,88 балла. На 
втором мейте Людмила Ва- 
коиина — 37,52, на третьем 
— Карин Энке (ГДР) — 
37,04.

Соревнования финиширу
ют 1 декабря, когда станут 
известны призеры у муж
чин. 29 ноября поздравле
ния принимали мастера пар
ного катания, а 30 ноября— 
день танцоров и фигури
сток. * * *

Короткая программа, ис
полненная мастерами парно
го катания, вывела в бес
спорные лидеры турнира на 
приз газеты «Нувель де Мо
ску» Ирину Роднину и 
Александра Зайцева. Их 
первое в нынешнем сезоне 
выступление в соревновани
ях прошло с большим успе
хом. Шесть обязательных 
элементов были исполнены 
с подкупающей легкостью 
и столь привычной для чем
пионов мнра уверенностью. 
Роднина и Зайцев получили 
три-высшие оценки — 6,0. 
Их сумма баллов — 27,51 
(все семь арбитров отдали 
москвичам первое место).

«Строчкой ниже» располо
жились пока ленинградцы 
Ирина Воробьева и Алек
сандр Власов, у которых 
28,23 балла (сумма мест — 
17,5). Третьими вдут мо
сковские фигуристы Надеж
да Горшкова и Евгений Ше- 
валовский — 26,13 (17,5).

После трех- обязательных 
фигур у мужчин три первых 
места также занимают со

ветские фигуристы — моск
вич Владимир Ковалев 
(42,62 балла), ленинградец 
Игорь Бобрин (39,72) и мо
сквич Константин Кокора 
(39,68).

(ТАСС).

Ч Е М П И О Н А Т  

Т О  С Х О К К Е Ю
О четырех хоккейных мат

чах первенства страны сооб
щают корреспонденты 
ТАСС:

«Трактор» (Челябинск) — 
СКА (Ленинград) — 5:6
(2:1, 0:3, 3:2).

Шайбы забросили у 
«Трактора»: Егоркнн— две, 
Картаев, Бородулин и 
П. Прародин.

У СКА — С. Солодухин 
— 1 две; Дроздецкий, Кропо
тов, Шиговцев и Паяюхин.

В Риге хоккеисты местно
го «Динамо» проиграли сво
им московским ' одноклубни
кам — 2:5 (1:1, 1:2, 0:2). 
Шайбы забросили: у москов
ского «Динамо» — Бело- 
нбжкин, Девятов, Фролйков, 
Котлов и Меликов, у рижан 
— Бескашнов и Денисов.

В очередном матче тор
педовцы Горького со счетом 
2:4 (0:1, 1:0, 1;3) уступили 
ЦСКА.

Из-за нелетной погоды не 
смогли прибыть назначен
ные на матч арбитры, и  
встречу обслуживала. брига

да горьковчан во главе с 
Ю. Ястребовым. Соперники, 
видимо, решили не испыты
вать терпение судей. Во 
всяком случае, первые два 
периода игра была спокой
ной, порой просто . «бес
страстной». Хоккеисты пере
адресовывали друг другу 
шайбу, что называется, «до- 
верного». Первыми такой 
случай создали армейцы, и 
его четко реализовал Жлук- 
тов. Несколько голевых воз
можностей имели и хозяева, 
но удачно действовал Треть
як. Все же к концу второго 
периода дебютанту горьков
чан Фролову удалось пере
играть опытного голкипера. 
В заключительной 20-минут
ке возросли скорости, нака
лились страсти (было пять 
удалений), изменилась и ре
зультативность форвардов. 
Трижды отличился Михай
лов, и однажды Третьяк не 
•устоял против мощного бро
ска Скворцова.

«Спартак»—«Крылья Со
ветов» — 3:1 (1:1, 0:0, 2:0). 
В упорнейшей борьбе лидер 
чемпионата страны набрал 
еще два очка. Два периода в 

(матче сохранялось равнове- 
'сие. Обе команды много 
внимания уделяли обороне, 
отлично играли вратари, 
особенно ветеран «Спарта
ка» Зингер. Однако в за
ключительной двадцатими
нутке спартаковцы сумели 
вырвать победу. Шайбы за
бросили у «Спартака»: Тру
нов, Якушев и Гуреев; у 
«Крыльев Советов» — Ле
бедев.

П Е Р В Ы Й  
« С О Л Н Е Ч Н Ы Й  
О Т Ч Е Т >

В Кры мской астрофизиче
ской обсерватории Академии  
наук СССР завершено состав
ление каталога уникальных 
спектров солнечных образо
ваний. Они получены с по
м ощ ью  орбитального солнеч
ного телескопа «ОСТ-1», рабо
тавшего на орбитальной стан
ции «Салют-4».

Члены двух экипажей стан
ции наблюдали около ста раз
личных образований на Солн
це. В распоряжении ученых 
сейчас имеется свыше 500 
спектрограмм. Систематиза
цию результатов наблюдений 
ученые проводили совместно 
с прибывшими в обсервато
рию  бортинженерами Георги
ем Гречко и Виталием Сева
стьяновым.

На расширенном заседании 
ученого совета обсерватории 
совместно с космонавтами бы
ли обсуждены первьге резуль
таты обработки спектро
грамм. Космонавты высоко 
оценили конструкцию  орби- 
тального телескопа, созданно
го в обсерватории. Директор  
обсерватории академик А. 5. 
Северный отметил важность 
проведенных в космосе на
блюдений активных образова
ний на Солнце, и в частности 
в ультрафиолетовой области 
солнечного спектра, недоступ
ной для наблюдений с поверх
ности Земли. Полученные 
спектры, подчеркнул он, по
могут глубже понять те про
цессы, которые определяют 
«погоду» на Солнце и ее влия
ние на состояние земной ат
мосферы.

М. ТУРОВСКИЙ, 
корр . ТАСС.

Симферополь.

О П Я Т А  
В К О М Н А Т Е

Грибы, ничуть не уступаю
щие по вкусу лесным, можно  
выращивать в комнате. Такое 
заключение сделали в итоге 
экспериментов сотрудники Ин
ститута микробиологии и ви
русологии Академии наук У к
раины.

Небольшое количество из
мельченной грибницы поме
щается' в сосуд. В качестве 
стимулятора и питательной 
среды добавляется отвар 
трав. И уже через трое суток 
грибы готовы к употреблению. 
По такой технологии в лабо
ратории Киевского завода 
бактериальных препаратов 
уж е  выращены маслята, бо
ровики.

В. ЧАМ АРА, 
корр . ТАСС.

Киев.

М О С К О В С К И Й  
ВЕРН И САЖ  ТОМ ИЧА

Недавно в Москве в Выставочном зале Союза 
художников РСФСР проходила выставка томского 
художника Александра Шумилкина, на которой бы
ло представлено более 70 его работ.

Сегодня впечатлениями о выставке делится на
чальник отдела пропаганды правления Союза ху
дожников РСФСР В. Ф. КАРПОВ.

Любители изобразительного искусства столицы с удо
вольствием познакомились с творчеством известного жи
вописца из Томска. Его произведения: тематические кар
тины, портреты, натюрморты и пейзажи — взволнован
ный рассказ о поразительных переменах, происходящих 
в Сибири. Освоение новых нефтеносных районов, строи
тельство городов, трудовой ритм разбуженных рек, 
и в первую очередь полноводной могучей Оби, на кото
рой прошло детство художника, укрепили в нем сознание 
того, что художник не вправе быть в стороне от социаль
но-экономических преобразований своего края. Он счи
тает своим долгом выразительными средствами поведать 
всем советским людям о новых днях разбуженной си
бирской тайги.

Экспозиция дает представление о творческом пути 
мастера, начиная от дипломной работы до крупных ком
позиций последних лет. Картинами «Политические», 
«Где-то на Севере», «Геолог» он впервые заявил о себе 
на юбилейной республиканской выставке в 1967 году. 
Они получили тогда вполне заслуженную положительную 
оценку специалистов и зрителей.

Романтический пейзаж «Дорога на Самотлор» — кра
сочное сказание о масштабах и мощи наступления людей, 
вооруженных совре.менной техникой, на необъятный су
ровый край. Точка зрения «с птичьего полета» позволяет 
художнику дать обобщенный образ преобразованной че
ловеком природы.

Особый интерес представляет цикл портретов рыбаков 
и оленеводов («Рыбак», «Делегат XXIV съезда КПСС 
Г. Н. Салиндер» и другие). Крупным планом показывает 
художник торжественные лица людей. Сдержан и строг 
колорит этих произведений. ■

Охотно пишет А. Шумилкин лотреты творческой ии- 
« « Е Ж ?  Т°мс»а- в экспозиции представлены «П<грт- 
В^Л I у in?a ко во й» и̂ д р у-птс 08 а *' Портрет скульптора

Он любит свой край. Подолгу живет в районах Том
ской ооласти. Охотится и рыбачит .в Нарге, где находится 
его домик-мастерская. Натюрморты говорят нам о щед- 
Рьгх«дарах сибирской природы, о любимом досуге худож-

Серия выразительных пейзажей посвящена сибирской 
деревне, точнее, приобской деревне, с ее деревянными 
постройками, с очень характерным и необычным обликом 
(«Ьерезово», «На северной Оби»), Поэтичен его сюжет 
изображающий заснеженную улочку старого Томска.

Ежегодно с началом лета художник готовится отпра
виться в путь. Он старательно рассчитывает свою «розу' 
ветров». Неутомимый путешественник уже исходил с 
этюдником в руках Полярный Урал, Ямал, Чукотку, ост
ров Врангеля, Новую Землю, Гыданскую и Ба-йдарацкую 
тундру. Ему, пожалуй, теперь легче ответить в каких 
местах Сибири он еще не бывал.

Из дальних странствий он привозит, кроме завершенных 
готовых  ̂ произведений (портреты, пейзажи), богатый 
этюдный материал. Этюды выглядят вполне законченными 
работами. Хотя они так же строги по композиция, в них, 
в отличие от крупных композиционных произведений 
прорывается необузданность творческого темперамента’ 
упоение цветом, удивление перед природой. Этюдов на
копилось уже много.

«Возможно, — говорит художник, показывая мне 
свои работы перед открытием выставки, — в скором вре
мени начну писать картину о людях Крайнего Севера»

В. КАРПОВ.
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«СВЕТЛАЯ РОЩА».
Фото А. Петрова.

СМОТР ТВОРЧЕСТВА СТРОИТЕЛЕЙ 
БАМА

БРАТОК, 28 н о яб р я . (Корр. ТАСС М. Со- 
венко). П ервы й  см о тр  сам о д ея тел ьн о го  х у 
д о ж еств ен н о го  т в о р ч е с т в а  стр о и телей  з а 
падн ого  у ч а с т к а  Б ай кало -А м у р ско й  м аги 
стр а л и  н а ч а л с я  сего д н я  в Доме к у л ь ту р ы  
« Т ран сп ортн ы й  стр о и тель» . В Б р а т с к  п р и 
ех ал и  около  400 л ю б и тел ей  и с к у сст в а  —• 
стр о и те ли , п у тев ы е  р абоч и е, за н и м а ю щ и е 
с я  м у зы к о й  и  п ен и ем , х о р е о г р а ф и е й  и ж и 
воп и сью .

\Из зала суда
П о с л е  п о п о й к и

Народный суд Каргасокского района 
приговорил к 10 годам лишения свобо- 
Д.ы  Н. В. Васильева, рабочего Западной 
нефтеразведочной экспедиции из Ново
го Васюгана.

Васильев и Морозов, стропольщик 
транспортного цеха той же экспедиции, 
вместе с друзьями решили собраться и 
отдохнуть после рабочего дня. Так на 
столе ̂ оказались бутылки с сорокагра
дусной. За полночь все разошлись. А 
через некоторое время спящий поселок 
проснулся от зарева пожара. Огонь уда
лось затушить. На пепелище был ’об
наружен труп Морозова.

Во время следствия Васильев отри
цал причастность к убийству и пожару. 
Но его виновность была доказана.

Вражда между Васильевым и Моро
зовым возникла давно. Но это не меша
ло им пить вместе. И вот развязка...

Д. НОВОСЕЛОВ,
инженер отдела пожарной охраны

УВД.

Как назвать 
р е б е н к а ?

У меня родилась дочь, 
и мы ее еще не назвали. 
А в этот год, Междуна
родный год женщины, 
год 30-летия Побе
ды, хотелось бы назвать 
девочку как-то особенно, 
памятно, да, наверное, не 
мне одной. Очень хочется 
узнать, какие имена сей
час чаще дают.

A. АБРАМОВА. 
Вопрос о том, как назвать

ребенка, всегда волнует ро
дителей. До революции их 
права в выборе имени были 
ограничены церковью, стро
го регламентировавшей оп
ределенный набор христиан
ских имен. При крещении 
священник сам нарекал 
младенца, не всегда счита
ясь с желанием отца и ма
тери. После Великой Ок
тябрьской революции новые 
законы о браке и семье дали 
полное право родителям са
мим определять имя ново
рожденного. На первых по
рах это привело к борьбе со 
старыми именами и вызва
ло процесс неумеренного 
именотворчества — образо
вания новых собственных 
имен типа Авангард, Герб, 
Гений, Индустрия, Агита
ция, Мюд (Международный 
юношеский день). Но подоб
ные имена не закрепились 
в русском языке: они не
удобны в обращении, не со
четаются с русскими фами
лиями, от них образуются 
нелепые отчества.

В настоящее время у 
русского населения РСФСР 
чаще всего употребляется 
немногим более ста имен. 
Неудобства от слишком ог
раниченного их числа несом
ненны. Уже не раз писалось 
о том, какие трудности в об
щении возникают, например, 
в детских коллективах, где 
на каждые 25 человек при
ходится по 7—8 Саш, Анд
рюш, Леночек, Светлан.

Мотивы выбора имени 
могут быть различны: одни 
ищут имя, вызывающее 
приятные ассоциации (Лю
бовь, Надежда), другие ста
раются найти благозвучное 
имя, третьи называют своих 
детей в честь родных, знако
мых или знамеЕгитых людей. 
Любой из этих мотивов оп
равдан. В любом случае 
наименование ребенка зави
сит от вкуса родителей. Мо
жно только посоветовать 
избегать вычурных иност
ранных имен (Джяльда, 
Кримгильда, Аида и т. п.), 
не использовать в качестве 
имен научную терминологию 
и другие нарицательные су
ществительные (Радий, 
Электрон, Победа и т. п). 
Можно обратиться к 
«Справочнику л и ч н ы х 
■имен народов РСФСР», 
выпущенному в 1965 г. в 
качестве практического по
собия для ЗАГСов, или к 
«Словарю русских личных 
имен» Н. А. Петровского 
(М.. 1966 г.).

Желательно, чтобы роди
тели маленькой новорожден
ной не забывали, что, кро
ме модных имен, есть нема
ло других красивых. Вот, 
например, только имена на 
букву «А»: Августа, Аг
несса, Агния, Алевтина, 
Александра, Алина, Анаста
сия, Ангелина, Анисья, Ан
на, Антонина.

B. ПАЛАГИНА, 
профессор, заведую
щая кафедрой русского 
языка Томского универ

ситета.

Редактор
А, Н. НОВОСЕЛОВ.
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30 н ояб ря . «Без п р ав а  на
ош ибку»  — 18-30, 20-30.

1 декаб ря . «Белы й клын*
— 18-30, 20-30,

ТЕАТР
30 н ояб ря , утром  — «СЫН 

полна»,' веч ером  — «Клоп»;
Н ачало  сп ек та к л е й : у т р е н 

него — в 12 час ., веч ер н его  — 
в 19 час. 30 мин.

к и н о

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 н о яб р я  — 1 декаб ря .
«У лы бка м ам ы » — 9, 13, 17.
19. «Эоломея» — 11, 15. 21.

имени М . ГОРЬКОГО
30 н ояб ря. «Афоня» — 9,

10- 50, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «С тоянка три  часа»
— 8-40, 10-30, 12-20, 14-10, 16.
«Афоня» — 17-50, 19-40, 21-30. 
З а л  ки н о х р о н и к и . «Такая мо
лодеж ь», «Выбор цели» —
11- 10, 14-25, 16-35, 21-05, 22-10.
«Тыл, ковавш ий  победу» — 
18-45. «М ариам М акеба», «Зве
зды  А ф р и ки » , «Автограф ы  
древней Руси» — 9, 10-05,
12- 15. 13-20, 15-30, 17-40, 20.

1 д ек а б р я . «П араш ю тисты »
— 8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Афоня» -
9 ' 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал ки н о х р о 
н и ки . «Больш ой барьерны й 
риф » — 9, 11-30, 14-20. 15-45,
17-05, 19-55, 21-40. «П оиски  от
кр ы ти я »  — 10-25, 12-55, 18-30.

«ОКТЯБРЬ»
30 н о яб р я . «С тоянка три  ча

са» — 9, 12, 13-30, 15, 16-30,
18, 19-30. 21. «Большое косм и 
ческое путеш ествие» — 10-30. 
«Аф оня» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 

1 д екаб р я . «П араш ю тисты »
— 9, 12, 13-40, 15, 18-40, 20-20,
22. «Афоня» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20. 17, 18-40, 20-20,
22. «Во имя Р одины » — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 н ояб ря . «В бой идут од

ни «старики»  — 14. « М ура 
вуш ка »  - -  18, 18. 20.

1 декабря. «Афоня» — 14,
16, 18, 20.

«СИБИРЯК»
30 ноября. «МоЛчание д о к 

тора Ивенса» — 9-20. «Афоня» 
— И ,  12-40. 14-20, 16. 17-40,
19-20, 21.

«ПИОНЕР»
30 ноября. «С окровищ е Се

ребряного озера» — 9. 10-40,
12-20, 14, 15-40. «А нж елика  — 
м арки за  ангелов» — 17-20,

T S

hi
19-10, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

30 н ояб ря . «Перстень кн я 
ги н и  АнНы» — 11 ,13 , 15. «Без 
права на о ш иб ку»  — 17, 19,
21. К он ц ертны й  зал . «Улы бка 
мамы» — 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
30 н ояб ря . «Бобби» (две се 

ри,и) — 17, 19-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
30 н ояб ря . «М аленькие ч у 

деса больш ой природы » — 15, 
«Ж елезная м аска»  (две серии) 
— 17-30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

30 н ояб оя . «Есения» (две се 
рия) — 17. 20.

1 декаб ря . «Щ ах королеве 
бриллиантов» —■ 15, 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
9,00. Н овости. 9.10. Цв, 

М ультф ильм . 9.40. Цв. «М а
стер а  и ск у сст в  — детям ». Н а
р о д н а я  а р т и с т к а  СССР Л .Н. 
К н я зев а .: 10.55, '  Э к р а н и зац и я
л и т е р а т у р н ы х  п рои звед ен и й . 
«К ак п о ссо р и л ся  И ван  И вано
ви ч . с  И ваном  Н и ки ф о р о ви 
чем». 12,00. «С луж у С овет
ском у  Союзу1». 13.00. Цв. «Му
зы к а л ь н ы й  ки оск» . Ведет 
Э. Б е л я ев а . 13.30. Цв. «М ежду
н а р о д н а я  п ан о р ам а» . 14.00. Цв. 
«Т анцует Л. Т рем б о в ел ьская» .
14.15. Цв. «Клуб к и н о п у теш е
ствий». 1 15.15. Цв. «П есня-75». 
П ередача., и з  К иева. 16.00. Цв. 
«К и н оп ан орам а» . В едёт п е р е 
д ач у  к и н о к р и ти к  Г. А. К ап р а
лов. 17.30. «В ремя». 18.00. Цв. 
М еж д ун ародн ы е с о р ев н о в а н и я  
по ф и гу р н о м у  к атан и ю  на 
п р и з  галеты  «Н увель де Мос
ку». П арное к ат а н и е . П роиз
в о л ь н а я  п р о гр ам м а. П еред ача 
и з Д ворца сп о р та  Ц ен тр ал ьн о 
го стад и о н а  им. В. И. Л енина. 
19.Э0. Н ародн ы й  ар т и с т  СССР 
10. З ав а д ск и й  ч и т а е т  стихи  
Р. Г ам зато ва . 20100. Н овости.
20.15. «С ельский  час» . 21.25. 
«Дин, и ночи». Х удож ествен- .

н ы й  ф и льм . («М осфильм». 
1944 г.). 23.00 .«В ремя». 23.30. 
Цв. «С оветский Союз гл азам и  
за р у б е ж н ы х  гостей » . 23.45. Цв. 
М еж д ун ародн ы е со р ев н о в а н и я  
по ф и гу р н о м у  к атан и ю  на 
п р и з  г а зе т ы  «Н увель де Мос
ку» . С п ортивны е танцы . П ро
и зв о л ь н а я  п ро гр ам м а. 01.00 — 
01.50. Цв. «Цирк! Цирк! Ц ирк!».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. «Хлеб — 

н м я сущ еств и тел ьн о е» . Доку
м ен тал ьн ы й  ф и льм . 9.20. «Ос
н о вы  со ветско го  за к о н о д а 
тел ьств а » . «Т рудовая ди сц и п 
лина» . 9.50. Цв. «Н аш  сад». 
10.20. Цв. К онцерт х о р а  р у с 
ской  п есн и  Ц ен тральн ого  т е 
л ев и д ен и я  и В сесою зного р а 
дио. 10.55. « Б алл ад а  о Б ерин ге  
и его  д р у зья х » . Х удож ествен 
н ы й  ф и льм . 12.40. Цв. «В есе
лы е нотки». 12.55. Цв. «У мелы е 
руки » . 13.25. Цв. «Поют н а р о д 
н а я  ар т и с т к а  РСФ СР И. И са
кова и л а у р е а т  м еж д у н ар о д н о 
го  к о н к у р с а  Н. Ш ильнинова». 
13.55. Цв. «Н аш  сад». 14.25. 
Цв. М еж дународны е со р ев н о в а
ни я по ф и гу р н о м у  катан и ю  
н а  п р и з  га зе т ы  «Н увель де Мо
ску» . С портивны е танцы . П ро
и зв о л ь н а я  п р о гр ам м а. П еред а
ч а  и з Д ворца сп орта  Ц ент
р ал ьн о го  стад и он а нм. В. И. . 
Л енина. 15.40. Н австречу  XXV 
с ъ е зд у  КПСС. «С оревную тся 
тр у д я щ и еся  Т ю м енской  обла
сти». В п ер ед ач е  п р и н и м ает  
у ч а с т и е  п ер вы й  с е к р е т а р ь  Тю
м ен ского  обком а КПСС Г. П.

Б огом яков . 16.25. Цв. «Дове
рие». Т елеви зи он н ы й  х у д о ж е 
стве н н ы й  ф и льм . 1-я сери я . 
(К иностудия им. Д овж енко  по 
з а к а з у  ЦТ. 1972 г.). 17.30.
«Время»,

ТОМСК
■18,0.0. « С ельская  новь». 

«К орм оцех. К аким  он долж ен 
бы ть».

МОСКВА
18.40. П рограм м а передач . 

18.45. Цв. М еж дународны е со
р ев н о в ан и я  .по ф и гу р н о м у  к а 
танию  на п р и з  г а з е т ы  «Н увель 
де М оску». С п ортивны е тан ц ы . 
П р о и зв о л ьн ая  п р о гр ам м а.
20.00. Н овости. 20.15. Н австре
ч у  XXV с ъ е з д у  КПСС. «С орев
н у ю тся  тр у д я щ и еся  Тю м енской  
области» . 21.00. Цв. «Д оверие». 
1-я сер и я . 22.05. «П олевая до
рога». Т ел еви зи он н ы й  доку
м ен тал ьн ы й  Ф ильм.

ТОМСК
22.20, Н овости.

МОСКВА
22.30. Цв. «Поют н ар о д н ая  

ар т и с т к а  РСФ СР Н. И сак о в а  й 
л а у р е а т  м еж д у н ар о д н о го  кон 
к у р с а  Н. Ш и льнинова» . 23.00. 
«В ремя». 23.30 — 01.45. Цв. 
Ч ем п и онат СССР по х о к 
кею . «Д инамо» (М осква) — 
«К ры лья  С оветов». Т р ан сл яц и я  
из Д ворца сп о р та  ЦСКА.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А
ТОМСК

19.30. «Лев Н и колаеви ч  Ре- 
вуцкий». Т ел еви зи он н ы й  доку
м ен тал ьн ы й  ф и льм . 19.55. «Н а
ш и гости» . 20.25— 21.40. «В го 
р а х  р ек и  бурны е». Т елеви зи 
онны й х у д о ж еств ен н ы й  ф ильм .

2 декабря -  
3 декабря

4 декабря - 
завода,

5 декабря -

■в Доме офицеров,
-  во Дворце культуры «Авангард».
- во Дворце культуры подшипникового

в Доме офицеров.
КОНЦЕРТЫ

ансамбля «ЭСТРАДНЫЕ УЗОРЫ»
Участвуют:

лауреат V Всероссийского конкурса артистов эстрады 
вокальный квартет «Иван да Марья», хореографический 
ансамбль «Ритм», лауреаты республиканского конкурса 
артистов эстрады Тамара и Герман Незнамовы (музы
кальные фельетоны, куплеты, конферанс).

Начало концертов: в Доме офицеров и во Дворце куль
туры «Авангард» — в 20 часов, во Дворце культуры 
подшипникового завода —■ в 21 час.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
центре г. Ангарска на двух- 
или трехкомнэтную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: Иркутская
область, г. Ангарск, 34-й 
квартал,. 10, «в. 4, к Кораб
леву Г. К.

К оллекги в  р ед акц и и  га зе 
ты  «К расное зн ам я»  в ы р а 
ж ает  соб олезн ован и е р ед а к 
то р у  га зе ты  А. Н. Н овосе
лову  по поводу  см ерти  его 
м атери

НОВОСЕЛОВОЙ 
Федосьи Константиновны.
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